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Francisco García Paños 
SEVILLA 
{Pasó el esplendor de un Ba-
rroco que se conoció como el 
Siglo de Oro, nada menos. Se 
escapó el monopolio del co-
mercio de Indias rumbo a Cá-
diz en 1711, y la vida siguió en 
una Sevilla venida a menos en 
muchos ámbitos. Pero todavía 
interesante. Porque, incluso 
tardía y débil, la Ilustración 
fue la encargada de liquidar el 
Antiguo Régimen. Y, con sus 
80.000 habitantes, Sevilla era, 
aún, una gran capital.  

Todo eso, con mucho deta-

lle y un alarde de patrimonio 
de la Universidad de Sevilla 
(US), está en la base de la ex-
posición Sevilla en el Siglo de 
la ilustración. Cultura, ciencia 
y arte en la ciudad del XVIII, 
que puede visitarse en el Cen-
tro de Iniciativas Culturales 
de la US (CICUS) hasta el 23 de 
junio. 

José Beltrán Flores, comi-
sario de la muestra y catedrá-
tico de Arqueología, explica 
que, en efecto, en la Sevilla de 
la época se produce una «efer-
vescencia cultural en la se-
gunda mitad del XVIII que no 
va acorde con esa cierta deca-
dencia socioeconómica que 

La vida después del Barroco
La exposición ‘Sevilla en el siglo de la Ilustración’, que estará en El CICUS de 
la Universidad de Sevilla hasta el 23 de junio, rescata del olvido el siglo XVIII

que se contrapone «religión y 
fiesta, fiesta profana frente a 
la religiosidad católica», que 
sirven para entender «esos 
cambios, y sobre todo esos en-
frentamientos, que existen en 
el ámbito social de la Ilustra-
ción».  

La parte final de esta pri-
mera mitad se denomina 
Puerta del Mundo. El motivo: 
«Indicar cómo Sevilla seguía 
teniendo una vocación atlán-
tica, una vocación hacia el 
exterior que se plasmaba tan-
to en el ámbito comercial 
cuanto en el ámbito científico 
con las grandes expedicio-
nes, que aparecen materiali-
zadas en dos figuras: el almi-
rante López Pintado y Anto-
nio de Ulloa». 

La Universidad tiene su 
propio hueco. También por-
que, junto a las academias, 
fue agente principal del cam-
bio. Vivió, además, su propia 
ilustración. La US encargó un 
informe sobre la reforma uni-
versitaria y un nuevo plan de 
estudios a Olavide –otra vez–, 

«cuyo manuscrito se conser-
va en la Biblioteca Colombina 
y que hemos traído aquí a la 
exposición», destaca Beltrán. 
La Hispalense, además, se 
mudó «desde el antiguo cole-
gio universitario Santa María 
de Jesús, que estaba en el ini-
cio de la Avenida de la Consti-
tución actual, a la antigua Ca-
sa Profesa de los jesuitas», 
que dejaron libre el inmueble 
cuando Carlos III los expulsó 
del país. «Es cierto que no lle-
gó a producirse esa transfor-
mación efectiva de los planes 
de estudio –valora Beltrán–, 
pero desde el punto de vista 
histórico, y desde el de nues-
tra universidad, supone un 
antes y un después. Esa se-
gunda universidad es la que 
llega a nosotros».  

El nuevo gusto en la Ilustra-
ción es el nombre dado a la 
parte final de la exposición, 
dedicada a los cambios cultu-
rales, científicos, artísticos y 
arqueológicos, con un nombre 
propio para acabar: Francisco 
de Bruna. Conocido como el 
señor del gran poder, porque 

La parte final de la exposición en el CICUS, en la que se evidencian los nuevos gustos neoclásicos que llegaron con el siglo XVIII. / El Correo

Convivían en 
Sevilla declive 
socioeconómico 
y efervescencia 
cultural

Pablo de Olavide, referente sevillano en la Ilustración. / El Correo

d
bara en la cárcel por hereje q

tiene la ciudad al perder el 
monopolio del comercio de 
indias». 

 Sevilla, y eso tampoco se 
recuerda a menudo, fue sede 
de la corte de Felipe V, quien 
vivió en el Alcázar entre 1729 y 
1733. De forma que, entre el 
afán reformista de aquellos 
Borbones, los del siglo XVIII, y 
la presencia de ilustrados de 
primer nivel, con Pablo de 
Olavide a la cabeza, Sevilla era 
una ciudad interesante. Otra 
cuestión es que Olavide aca-

g p p q
capitalizó el poder político y 
judicial de la Sevilla ilustrada 
de la segunda mitad del siglo 
XVIII, se reivindica aquí su la-
bor cultural. De su mano, y 
gracias a sus descubrimientos 
en Itálica, nació el primer mu-
seo arqueológico de la ciudad, 
que ubicó en el Alcázar y que 
incluía la estatua de Trajano, 
todavía centro del museo ac-
tual. Otra huella más de una 
época a la que Sevilla reserva 
poco hueco en su memoria. 
Hasta ahora.  ~Auto de fe contra Olavide. / El Correo

p j
después de un auto de fe cu-
yas actas se exponen aquí. 

Para explicar estas cuestio-
nes desde diferentes ámbitos, 
la exposición se divide en dos 
secciones. La primera, Sevilla 
en el XVIII, «es una introduc-
ción a la ciudad en su propia 
materialidad», en palabras de 
Beltrán: «Por eso arranca con 
el plano de Olavide, el primer 
plano de la topografía de la 
Sevilla del XVIII, que se hizo 
en 1761». Interesante resulta el 
análisis de la sociedad, en el 
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La Universidad de Sevilla (http://www.aulamagna.com.es/tag/universidad-de-sevilla/) alberga tesoros ocultos. Hace unos meses 

conocíamos el traslado de los fondos de la Biblioteca General a la nueva Biblioteca Rector Antonio Machado y Núñez y salían a la luz 

las grandes reliquias bibliográficas que la Hispalense alberga en este nuevo espacio. Desde Aula Magna

(http://www.aulamagna.com.es/) hablamos con Eduardo Peñalver, el “guardián” del Fondo Antiguo y Archivo Histórico de la US,

una pieza clave en la labor que la Biblioteca realiza para la custodia de ejemplares de tanto valor como la Biblia de Gutenberg o el 

documento con dos firmas de Cervantes hallado en la institución hace un año. Peñalver nos ha abierto las puertas de una de las 

colecciones bibliográficas históricas más importantes de España con más de mil manuscritos, trescientos treinta y dos incunables, 

cerca de ocho mil libros del siglo XVI y aproximadamente treinta mil volúmenes de los siglos XVII a XIX.

Expedientes de limpieza y pureza de sangre

El olor a libro antiguo impregna el nuevo depósito ordenado 

con estanterías repletas de facsímiles, boletines, prensa 

antigua y ejemplares entre los que predominan los libros 

Descubrimos la nueva biblioteca de la US, un espacio de 
grandes tesoros
(http://www.aulamagna.com.es/biblioteca-us-tesoros/)

29 Mayo, 2017 (http://www.aulamagna.com.es/2017/05/29/) 0 (http://www.aulamagna.com.es/biblioteca-us-tesoros/#respond)

Andalucía (http://www.aulamagna.com.es/category/andalucia/) Sevilla (http://www.aulamagna.com.es/category/andalucia/sevilla/)
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religiosos, de oratoria sagrada o sermones. De asegurar las 

condiciones de conservación y  dar a conocer estos 

volúmenes se encarga Peñalver, que nos explica que estos 

libros deben estar a una temperatura adecuada, en torno a 

los 20 grados, y con un 48 o 50 por ciento de humedad. 

Una parte de este fondo, compuesta por  joyas bibliográficas 

que son verdaderas piezas de museo, se encuentra 

custodiada en una cámara de seguridad. Con el permiso 

adecuado y justificación cualquier investigador de la 

comunidad universitaria puede acceder a los volúmenes que 

allí se encuentran.  Así, por ejemplo la Hispalense guarda con 

orgullo la Bula del Papa Julio II que autorizó la erección del 

Colegio Santa María de Jesús ( que constituye el origen de la 

Universidad de Sevilla) y  daba permiso a la institución para la enseñanza de Artes, Lógica, Filosofía, Teología, Derecho Canónico y 

Civil y Medicina. Además de esto, la US sigue custodiando las primeras constituciones del Colegio, actas de claustro o su primer libro 

de matrículas. Llaman bastante la atención los expedientes de limpieza y pureza de sangre por los que, a pesar de la negativa del 

fundador Rodrigo Fernández de Santaella (Maese Rodrigo), la institución solicitaba a los aspirantes a ingresar en ella su acreditación 

como “cristianos viejos” y la “no ascendencia morisca, judía o de personas de malas costumbres”. Peñalver nos explica que el aspirante 

debía rellenar un impreso y jurar “que estaba limpio” y el Colegio, antes de admitirle, mandaba a una comisión  que estudiase su 

situación. Estos expedientes comenzaron realizarse poco después de la muerte de Maese Rodrigo, en 1509, y se extendieron hasta 

después del siglo XIX por lo que son numerosos los ejemplos almacenados en el depósito. 

Valiosos ejemplares

Entre la parte más valiosa del fondo destacan los manuscritos e incunables, libros impresos entre la invención de la imprenta y 

comienzos del siglo XVI. El ejemplar más  importante es la Biblia de Gunteberg, tomo considerado generalmente como el primer libro 

impreso. En España solo se tiene constancia de la existencia de este ejemplar del Nuevo Testamento en la Hispalense y de otro en la 

Universidad Pública de Burgos, donde se conserva el Antiguo Testamento. Además, la Universidad de Sevilla

(http://www.aulamagna.com.es/tag/universidad-de-sevilla/) cuenta con un Brevarium Carmelitanum, un ejemplar único impreso 

sobre vitela, piel de la ternera no nata destinada sólo para ejemplares especiales. 

Entre las colecciones destacadas se encuentran también la de los libros de mapas. Peñalver nos enseña uno de los primeros atlas 

existentes: El Theatro de la tierra universal, editado en 1588 por Abraham Ortelius, geógrafo oficial de Felipe II. Un mapamundi “muy 

bien hecho” de 1584 incluido en la obra muestra “el conocimiento del planeta tan curioso que tenían” ya que en esta época se creaban 

territorios en zonas desconocidas para compensar la masa terrestre. 

Tomos de varios

Uno de los tipos de libros más abundantes y llamativos que también custodia la Biblioteca de la Universidad de Sevilla son los tomos 

de varios, obras que desde el punto de vista de impresión y calidad de papel no son destacadas pero si se observan desde la calidad 

patrimonial e histórica tienen gran interés y valor incalculable. Los tomos de varios recopilan juntas una serie de obras y que traen 

detrás la idea de “conservarlas mejor porque de no ser así serían difíciles de guardar”, destaca el encargado del Fondo Antiguo. Uno 

de los ejemplos puede ser el que contiene diversas relaciones de sucesos impresas en Sevilla:  “suelen ser ejemplares muy raros y 

muchas veces únicos”, decía Peñalver. 

Importantes Donaciones

La Biblioteca de la Universidad de Sevilla nació en el mismo momento 

en el que se creó el Colegio de Santa María de Jesús  y estaba formada 

por los libros que allí dejó su fundador. A este núcleo original se fueron 

sumando donaciones de antiguos colegiales y profesores y  en el siglo 

XVIII se produjo una concesión importante del Cardenal Luis Antonio 

de Belluga y Moncada, que fue tan grande que hubo que hacer obras 

en el Colegio. 

(http://www.aulamagna.com.es/wp-

content/uploads/2017/05/Traslado-de-la-biblioteca.jpg)

La US ha trasladado este año sus fondos bibliográficos 
desde la Fábrica de Tabacos hasta la nueva biblioteca
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Más tarde, en 1770,  se produjo la expulsión de los jesuitas de España 

y en Sevilla la Universidad se quedó con el edificio de la Casa Profesa 

de la Compañía de Jesús y con sus bibliotecas, lo que supuso un 

aumento considerable de sus fondos. Además,  a principios del siglo 

XIX se incorporaron a la Biblioteca de la US todos los fondos de los 

conventos cerrados por la Desamortización de Mendizábal que, junto 

con los legados de las personas vinculadas a la historia de la ciudad 

(Luis y Santiafo Montoto, duque de Osuna, Antonio de Ulloa), han 

enriquecido el patrimonio bibliográfico de la Universidad de Sevilla. 

Exposiciones Virtuales

La Biblioteca de la US inauguró hace menos de un mes ExpoBus

(http://expobus.us.es/omeka/), un espacio virtual de exposiciones con 

el objetivo de sacar a la luz sus importantes fondos. Gracias a este espacio expositivo la US permite adentrase, a través de la pantalla 

del ordenador, en sus numerosas colecciones. 

Esta iniciativa se enmarca dentro del proyecto de creación de un Laboratorio para la Investigación en Patrimonio Documental y 

Bibliográfico, subvencionado por el Ministerio de Economía y Competitividad, el Fondo Europeo de Desarrollo Regional de la Unión 

Europea y la aportación de la propia universidad. El desarrollo de este espacio se ha realizado gracias a la aplicación OMEKA, que 

permitirá alojar además de las diversas exposiciones temáticas, otras actividades de difusión de la Biblioteca Universitaria. 

Fuentes: Biblioteca de la US y Dirección de Comunicación (fotografías)

Biblia Vulgata

Bibliotecas 18 (http://www.aulamagna.com.es/tag/bibliotecas/)

Universidad de Sevilla 127 (http://www.aulamagna.com.es/tag/universidad-de-sevilla/)
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La Fundación de Investigación de la Uni-
versidad de Sevilla, bajo la dirección del ca-
tedrático de Ecología de la entidad hispa-
lense, Enrique Figueroa, realizará un estu-
dio científico para evaluar los beneficios de
los dragados al ecosistema de la Ría. 

El presidente de la Autoridad Portuaria
de Huelva, Javier Barrero, y el catedrático
de Ecología de la Universidad de Sevilla,
Enrique Figueroa, como responsable del
estudio científico, junto con el director de
la entidad, Ignacio Álvarez-Ossorio, y la res-
ponsable de la División de Medio Ambien-
te del puerto onubense, Rocío López, pre-

sentaron ayer el inicio de este estudio cuyo
objetivo es la evaluación de los beneficios
de estos dragados en el estuario de Huelva
desde el enfoque científico de la ecología
y funcionamiento del propio estuario y en-
torno inmediato. 

Durante la presentación, se destacó la
gestión que realiza el puerto onubense de

los dragados y del sedimento dragado. El
presidente de la Autoridad Portuaria de
Huelva, Javier Barrero, hizo hincapié en la
importancia de realizar un trabajo científico
que permita mantener la posición de lide-
razgo del puerto como un puerto sosteni-
ble, “que apuesta por el medio ambiente,
de manera transversal en toda su activi-
dad, trabajando en colaboración con las
empresas e industrias instaladas en su
zona de servicio y propiciando el desarrollo
de buenas prácticas medioambientales
como la del dragado y confinamiento para
el sedimento”. 

La Universidad de Sevilla evaluará los
beneficios del dragado al ecosistema de la Ría

MARÍTIMO • En colaboración con la Autoridad Portuaria de Huelva

DP HUELVA
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El Puerto realizará un estudio para evaluar
el beneficio de los dragados para la ría

PORTUARIO Una investigación que irá de la mano del catedrático onubense de Ecología en la Hispalense, Enrique Figueroa                                             P3

■ El presidente de la Autoridad Portuaria de Huelva, Javier Barrero, y el catedrático Enrique
Figueroa han presentado el inicio de un estudio científico para la evaluación de los beneficios de
los dragados en el ecosistema de la ría de Huelva. Barrero ha destacado el afán del Puerto por ser
el “más importante de España en innovación medioambiental”, al tiempo que ha remarcado que la
Autoridad Portuaria está “a la vanguardia” en esta materia y quiere “seguir estándolo”.

Ariana Grande pasa de ídolo juvenil 
a imagen contra la barbarie
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PORTUARIO Anuncian el inicio de un estudio científico para evaluar los beneficios de los dragados en el ecosistema de la ría de Huelva

Presentación del estudio en la sede del Puerto de Huelva, este lunes. VH

R. V.
HUELVA | El presidente de la Au-
toridad Portuaria de Huelva,
Javier Barrero, y el catedrático
de Ecología de la Universidad
de Sevilla Manuel Enrique Fi-
gueroa han presentado este lu-
nes el inicio de un estudio cien-
tífico para la evaluación de los
beneficios de los dragados en
el ecosistema de la ría de Huel-
va.

En rueda de prensa, Barrero
ha destacado el afán del Puerto
por lograr “el puerto más im-
portante de España en innova-
ción medioambiental”, al
tiempo que ha remarcado que
la Autoridad Portuaria onu-
bense está “a la vanguardia”
en esta materia y quiere “seguir
estándolo”.

De este modo, tras destacar
la valía profesional de Figue-
roa, que trabajará de manera
conjunta con el departamento
medioambiental del Puerto a
través de la Fundación de In-
vestigación de la Universidad
de Sevilla, ha señalado que es-
ta incorporación se hace para
“avanzar” y contar con su ex-
periencia para conseguir que el
Puerto onubense sea un “refe-

rente” para otros puertos.
Así, Figueroa, que ha resal-

tado la tecnología y técnicas
que emplea el Puerto actual-
mente, se ha mostrado “muy
ilusionado” con esta colabora-
ción y ha mostrado su confian-
za en que de este trabajo con-
junto salgan conclusiones que
permitan “adecuar” las técni-
cas a “las mejores tecnologías”
para lograr ser más eficientes.

El catedrático de Ecología ha
explicado, respecto a la activi-
dad de los dragados, que son
muy necesarios para el mante-
nimiento del estuario, de ma-
nera que “necesitan ser sanea-
dos”. Por ello, ha precisado
que la ría de Huelva cuenta con
unas características propias
debido a la influencia histórica
de la minería y actividad indus-
trial.

Así, Figueroa ha valorado la
labor del Puerto en los draga-
dos y posterior confinamiento
de los residuos resultantes, in-
cidiendo en que el dragado es
la “única” forma de mantener
el estuario sano. En concreto,
ha puntualizado que la carga
procedente del dragado se cla-
sifica y solo se deriva al mar lo

que procede, mientras que lo
que no, es confinado. Se trata,
como ha proseguido, de una
solución que “se usa en todo el
mundo”.

Con el fin de indagar y cono-
cer más sobre los beneficios de
los dragados y avanzar en la
mejora de técnicas, Figueroa
ha expresado su afán por con-
seguir que el Puerto onubense
sea un “referente” para el resto

de instituciones portuarias en
esta materia y en el ámbito me-
dioambiental, en general.

Un dragado al año
Por su parte, el director del
Puerto de Huelva, Ignacio Ál-
varez-Ossorio, ha remarcado
que se hace un dragado al año
con “las mejores técnicas dis-
ponibles”, de manera que el
objetivo es conseguir “evolu-

cionar” en este sentido.
Por todo ello, ha dejado claro

que cada año la facción conta-
minada es “menor” puesto
que, al hacerse de manera ha-
bitual, se van eliminando los
sedimentos con concentracio-
nes. Tras los drenajes, según ha
señalado, el agua que sale des-
de los recintos de confinamien-
tos está “en mejores condicio-
nes” que la de la propia ría.

Ausencia de
ecotoxicidad
en muestras
del recinto
del espigón

HUELVA |El presidente de la Auto-
ridad Portuaria de Huelva, Ja-
vier Barrero, ha confirmado
que los resultados de los nue-
vos análisis realizados sobre
las muestras de un recinto del
espigón descartan otra vez ín-
dices de ecotoxicidad. De este
modo, estos análisis remarcan
los resultados ya obtenidos por
el Puerto en este sentido.

En rueda de prensa, Barrero
ha indicado que “hace cuatro
días” que el Puerto recibió el re-
sultado de estas pruebas que la
Autoridad Portuaria, en cola-
boración con la Delegación de
Medio Ambiente de la Junta de
Andalucía, remitió a un labora-
torio acreditado por la adminis-
tración regional. El objetivo era
comprobar que en dichas
muestras efectivamente no ha-
bía índices de ecotoxicidad.
Por ello, ha mostrado su satis-
facción por el hecho de que es-
tos segundos análisis confir-
men que está “absolutamente
limpio”.

Según han precisado a Euro-
pa Press desde la Autoridad
Portuaria, técnicos del Puerto
de Huelva, junto a técnicos de
la Delegación Provincial de Me-
dio Ambiente, han recogido
muestras del recinto número
tres, donde se encuentran los
residuos de los últimos draga-
dos de la ría, para cotejar los re-
sultados anteriores con estos
segundos y descartar cualquier
índice.

El Puerto busca la excelencia
en innovación medioambiental
INVESTIGACIÓN___De la mano
del catedrático de Ecología de
la Hispalense Enrique Figueroa

DRAGADOS___Defienden 
que es la “única” forma de
mantener el estuario sano

RÍA___La contaminación es
“menor” al eliminar sedimentos
con concentraciones cada año
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La Oficina del Defensor del Pueblo 
Andaluz, dirigida por Jesús Maez-
tu, ha abierto una queja de oficio di-
rigida al Ayuntamiento de Sevilla 
interesándose por la construcción 
del centro comercial en la zona de 
Palmas Altas. 
     Así, en el texto de su queja, la De-
fensoría, que señala que ha tenido 
conocimiento de este asunto por los 
medios de comunicación, apunta 
que resulta «preocupante» el hecho 
de que la apertura de esta superfi-
cie «conlleve un gran número de 
desplazamientos en vehículos a mo-
tor, utilizando unas vías públicas 
que soportan un número extraor-
dinario de vehículos que ya están 
ocasionando problemas de movili-
dad». 
     En este sentido, se refiere a la si-
tuación en la que, actualmente, se 
encuentra la SE-30, «objeto de aten-
ción en diversos medios de comu-
nicación tanto por los problemas 
de congestión de tráfico, como por 
los riesgos de siniestralidad que pre-
senta en determinados puntos». 
      Igualmente, la Oficina ha recor-
dado el «caos» circulatorio que, en 
su día, se originó con la entrada en 
funcionamiento de una superficie 
comercial que tenía acceso desde 
la autovía de Huelva y que «se au-
torizó sin que estuvieran en servi-
cio todas las infraestructuras pre-
vistas para regular el impacto». 

Maeztu se preocupa 
por el caos de tráfico 
en la SE-30 cuando 
abra Palmas Altas

DEFENSOR DEL PUEBLO

ABC 

SEVILLA 

El número de viajeros alojados en es-
tablecimientos hoteleros de Sevilla el 
pasado mes de abril se situó en 234.251, 
el 2,55% menos con respecto al mismo 
mes de 2016, mientras que las pernoc-
taciones se incrementaron el 8,55%, 
hasta las 501.239. Asimismo, fueron 
141.391 residentes fuera de España 
quienes visitaron Sevilla en abril pa-
sado, un 6,38%  más interanual. 
      El concejal delegado de Hábitat Ur-
bano, Cultura y Turismo, Antonio Mu-
ñoz, explicó ayer en una nota de pren-
sa del Ayuntamiento que «en esta evo-
lución interanual, al igual que ocurrió 
con marzo, hay que tener en cuenta el 
efecto del calendario de la Semana 
Santa y la Feria de Abril. El año pasa-
do esta última coincidió íntegramen-
te en abril, y su celebración en 2017 
arrancó en el último fin de semana de 
abril y se prolongó hasta la primera 
semana de mayo, un mes que también 
quedará condicionado en próximas 
comparaciones», resaltó.  Muñoz puso 
el énfasis en el crecimiento de las per-
noctaciones y de los viajeros extran-
jeros.  
     Fueron 141.391 los residentes fuera 
de España los que visitaron Sevilla en 

abril pasado, un 6,38%  más interanual 
—con Francia, Estados Unidos, Italia, 
Reino Unido, Alemania y China como 
principales países emisores—, que su-
pusieron el 60% del total de visitantes, 
y un 63% de las pernoctaciones en los 
hoteles. La estancia media superó la 
barrera de los dos días (2,14) y el gra-
do de ocupación media por habitación 
alcanzó el 83,45% en el mes. Las cifras 
corresponden al informe mensual del 

Observatorio Turístico de la Ciudad, 
elaborado por la Fundación de Inves-
tigación de la Universidad de Sevilla 
para el Consorcio de Turismo.     
   En cuanto al aeropuerto, el tráfico de 
pasajeros se incrementó un 7,55% en 
abril en tasa interanual, hasta los 
457.068. Por su parte, la estación de 
Santa Justa contabilizó 139.988 viaje-
ros en AVE dicho mes, con un descen-
so del 2,56%.

Las pernoctaciones hoteleras y el 
turismo extranjero subieron en abril

∑ Aumentó el número de 
pasajeros en el 
aeropuerto y bajaron 
los usuarios del AVE

J. M. SERRANO 
Un grupo de turistas por el entorno del Alcázar

abcdesevilla.es/sevilla
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Expertos nacionales en justicia juve-
nil, psicología, privacidad y social me-
dia se han dado cita en Sevilla en unas 
jornadas que llevaban como título 
«¿Justicia analógica, jóvenes digita-
les?», organizadas por la entidad sin 
ánimo de lucro Meridianos y celebra-
das en la Facultad de Derecho de la 
Universidad de Sevilla.  

Una de las intervenciones más des-
tacadas fue la ofrecida por la fiscal de 
Menores, Isabel Vázquez Berdugo, 
quien advirtió de los riesgos a los que 
se enfrentan unas generaciones nati-
vas en internet. «El 25% de los niños 
menores de 10 años ya tiene un móvil 
propio, una edad muy temprana a la 
que se exponen a peligrosos fenóme-
nos como el grooming, sexting o cyber-
bullying, y con un riesgo del 21% de 

convertirse en adictos a las nuevas tec-
nologías».  

Según esta representante de la Fis-
calía de Sevilla, «el 20% de los casos 
que llega diariamente corresponde a 
violencia filio-parental (agresiones de 
hijos a padres)». Asimismo apuntó que, 
según datos de la Fiscalía General del 
Estado, «el 73% de los acosadores son 
menores de Secundaria», y «el 62% de 
los menores víctimas de acoso tiene 
entre 14 y 15 años». Respecto a la acti-
tud de la grandes empresas tecnoló-
gicas, como facebook, para poner coto 
a las conductas delictivas que se de-
sarrollan a través de redes sociales, 
Vázquez Berdugo afirmó que la cola-
boración «es lenta pero buena». 

El resto de ponentes que participa-
ban en la mesa de debate coincidieron 
en destacar la falta de concienciación 
sobre el alcance de las redes sociales, 

así como la ausencia de legislación su-
ficiente al respecto. 

La doctora europea en periodismo 
e investigadora en privacidad y redes 
sociales, Amaya Noain Sánchez, apun-
tó que dicha necesidad de formación 
y educación no sólo ha de consistir en 
una «capacitación técnica» o de adap-
tación legislativa; ha de traducirse en 
«una campaña de alfabetización digi-
tal, desde edades tempranas y con es-
pecial incidencia entre los millenials 
y los migrantes digitales».  

El análisis del ámbito psicológico 
correspondió a la experta en Psicolo-
gía Evolutiva y de la Educación de la 
Universidad de Sevilla, Rosario del Rey, 
quien puso de manifiesto el problema 
de dependencia de internet y las redes 
sociales están generando a todos los 
niveles: «Grandes dependientes somos 
también los adultos». Del Rey abogó 
por la prevención «para debilitar los 
factores de riesgo», especialmente en 
la escuela. «Mirar sólo al menor es una 
gran ingenuidad». «Las redes sociales 
son un nuevo campo de desarrollo que 
tenemos que alfabetizar entre todos, 
la sociedad y los medios de comuni-
cación».

El 20% de los menores sevillanos 
denunciados agrede a sus padres
∑ Unas jornadas analizan 

los retos de la Justicia 
ante una sociedad 
nativa en internet 

ABC SEVILLA 

El dispositivo policial que buscaba 
desde el pasado martes en Camas 
los restos de Marta del Castillo ter-
minó ayer por la tarde el trabajo que 
ha llevado a cabo durante cinco jor-
nadas, sin que haya habido resul-
tado positiva la búsqueda. 
     Fuentes de la investigación han 
señalado que no se ha encontrado 
nada en estos días de trabajos que 
indique que los restos de Marta del 
Castillo están en el terreno excava-
do, tras estudiar concienzudamen-
te una parcela de unos 1.500 metros 
cuadrados de terreno. 
     Antonio del Castillo, el padre de 
la joven desaparecida dijo al respec-
to que «otra vez tenemos que ver 
que no ha habido suerte, como en 
las anteriores y confió en que los 
agentes de homicidios que se han 
hecho cargo del caso tengan más 
fortuna en «los otros sitios donde 
tengan pensado seguir trabajando». 
     Aseveró que entiende que los po-
licías, ahora, «necesitarán tiempo 
para estudiar la situación». 

Acaba sin éxito la 
nueva búsqueda 
de Marta del 
Castillo en Camas

OPERATIVO POLICIAL

Frecuencia 

Vázquez Berdugo advierte 
de que los casos por 
violencia filio-parental 
llegan a diario a la Fiscalía

JUEVES 1

2€
por
sólo

Con la colaboración de

LA REVISTA DE LAS HERMANDADES Y COFRADÍAS DE ABC DE SEVILLA

cSíguenos ada día en:

EN ESTE NÚMERO:

Laocoonte cristiano

Juan deMesa
Cuatro siglos, un enigma,

una afrenta

Los diez tesoros
del museo del Santo Ángel

El Traspaso yMayor
Dolor

Radiografía
de la Semana Santa actual

La entrañable verdad
de Sevilla
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   / PROVINCIA /

El Correo 
SEVILLA 
{Una de cada cinco infrac-
ciones cometidas por me-
nores es por violencia filio-
parental, según se ha infor-
mado en la jornada 
¿Justicia analógica, jóvenes 
digitales?, organizada por 
Meridianos y en la que los 
expertos han creado un es-
pacio de debate y reflexión 
sobre «los nuevos retos a 
los que se enfrentan los ac-
tores de la justicia juvenil 
(jueces, fiscales, expertos, 
docentes, investigadores y 
profesionales del sector, 
entre otros) frente a las 

nuevas generaciones de jó-
venes nativos digitales», se-
gún explica Luis Fábrica, 
presidente de Meridians In-
ternational. 

Estos expertos han mani-
festado que «el 25 por cien-
to de los niños menores de 
diez años ya tiene un móvil 
propio, una edad muy tem-
prana a la que se exponen a 
peligrosos fenómenos co-
mo el grooming, sexting o 
cyberbullying, y con un ries-
go del 21 por ciento de con-
vertirse en adictos a las 
nuevas tecnologías».  

Según afirmó la fiscal de 
menores Isabel Vázquez 

La agresión a los padres copa una de 
cada cinco infracciones de menores
Los expertos alertan de que el 21% de los jóvenes corren riesgo de convertirse 
en adictos a las nuevas tecnologías. También critican el uso del móvil en niños

Berdugo, ponente en la me-
sa, «el 20 por ciento de los 
casos que nos llega, diaria-
mente, a la Fiscalía de Sevi-
lla, corresponde a violencia 
filio-parental». Asimismo, 
Vázquez apuntó que, según 
datos de la Fiscalía General 
del Estado, «el 73 por ciento 
de los acosadores son me-
nores de Secundaria», 
mientras que «el 62 por 
ciento de los menores vícti-
mas de acoso tiene entre 14 
y 15 años».  

Respecto a la actitud de 
la grandes empresas tecno-
lógicas, como Facebook, 
para resolver este proble-

DEPENDENCIA 
La experta en  Psicología Evolutiva y 
de la Educación de la Universidad de 
Sevilla  Rosario del Rey puso de mani-
fiesto el problema de dependencia  de 
internet y las redes sociales que afecta 
a todas las edades. Del Rey abogó por 
la prevención «para debilitar los fac-
tores de  riesgo», especialmente en la 
escuela. «Mirar sólo al menor es una  
gran ingenuidad», señaló, añadiendo 
que «las redes sociales son un  nuevo 
campo de desarrollo que tenemos que 
alfabetizar entre todos». 

El apunte

ma, Vázquez Berdugo afir-
mó que esta colaboración 
«es lenta pero buena; hay 
empresas que colaboran 
más que otras».  

Los ponentes coincidie-
ron en destacar «la falta de 
concienciación existente 
sobre el alcance de las re-
des sociales, así como la au-
sencia de legislación sufi-
ciente al respecto», subra-
yando la especial necesidad 
de realizar «una campaña 
de concienciación entre las 
familias».  

 Por su parte, la doctora 
europea en periodismo e 
investigadora en privacidad 
y redes sociales Amaya 
Noain Sánchez apuntó que 
dicha necesidad de forma-
ción y educación no sólo ha 
de consistir en una «capaci-
tación técnica» o de adapta-
ción legislativa, sino que ha 
de traducirse en «una cam-
paña de alfabetización digi-
tal, desde edades tempra-
nas y con especial inciden-
cia entre los millenials y los 
migrantes digitales». ~
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Pilar Larrondo SEVILLA

Ataviado con su mítica chaqueta
de cuero, que vuelve a sacar del
armario cuando quiere cambiar
de aires, Raphael no necesitó pre-
sentaciones en el primero de sus
tres conciertos en el Auditorio de
Fibes. Su mera presencia en el es-
cenario, nada más aparecer, de-
sató la euforia de un público tan
variopinto como numeroso. Bra-
zos extendidos, en señal de eter-
no agradecimiento, sones de gui-
tarras y la primera canción, Infi-
nitos bailes, que da título a su úl-
timo trabajo y con la que puso de
pie a todo el auditorio. Estudia-
dos juegos de luces, ritmos rocke-
ros y dos temas más de su último
trabajo: Aunque a veces duela y Lo-
co por cantar. Novedad para su
público más joven, que probable-
mente jamás hubiera visto al Rui-
señor de Linares hacer suyo un es-
cenario, y sus joyas de la corona
para los amantes de los clásicos.
Más cuerdo que nunca, Raphael
demostró en Fibes que sigue sien-
do aquel y lo será para siempre.

Elegante y seductor sobre las
tablas, con ademanes chulescos
al más puro estilo Raphael, el ar-
tista supo dar a su público lo me-
jor de él en cada momento. “No

se preocupen si echan de menos
algún tema, que yo sé lo que ten-
go que cantar”, dijo risueño el ar-
tista. Acto seguido, los primeros
acordes de Mi gran noche desper-
taron la locura de todo el público
que, en pie, hizo los coros de uno
de los temas más bailados de la
historia musical del país. El jien-
nense no es que supiera lo que te-
nía que cantar, es que parecía
adivinar lo que el auditorio que-
ría en cada momento. Provoca-
ción, Cuando tú no estás y Nada
soy sin Laura, clásicos del artista.
Por ser tú y Carrusel –esta última

acompañada de imágenes de
Londres, Madrid o París–, perte-
necientes a su nueva apuesta mu-
sical, lograron un rotundo éxito
entre sus seguidores.

Con energía y pasión, el artista
mantuvo el ritmo durante las dos
horas y media de recital. Ni el
desgaste propio de una actuación
tan larga y dinámica ni el cansan-
cio de llevar todo el peso del es-
pectáculo se apreciaron en el in-
térprete, que sólo sacó una silla
para darle más énfasis a la inter-
pretación de sus temas. Porque
Raphael es eso: interpretación

pura y dura. Su ya característica
gestualidad estuvo acompañada
durante todo el momento por bai-
les sobre el escenario y movi-
mientos de cadera. Eso, unido a
su inconfundible voz y su particu-
lar sello a la hora de cantar, sirvió
al público para ovacionarlo en pie
al terminar cada canción. Tam-
bién con fervor se vivieron can-
ciones como Adoro –cuya inter-
pretación habría aplaudido hasta
el propio Manzanero–, Nostal-
gias, Gracias a la vida, Estar ena-
morado, Escándalo –un éxito ase-
gurado– y Como yo te amo, con la
que cerró el repertorio.

Con Raphael ocurren dos co-
sas, que te lo crees o te lo crees.
Para el que el concierto del jue-
ves fuera el primero de su vida,

fue muy fácil comprobarlo. Por
una tontería, acompañado de un
piano, dio cuenta de esa teatrali-
dad que emana del artista y que
hace que el que lo escucha termi-
ne con el corazón en un puño.
Nostalgias fue otro de los temas
con los que casi deja sin aliento
al auditorio que, en una especie
de nirvana, aplaudió al de Lina-
res hasta sacarle los colores. Pa-
ra el que lleva toda la vida escu-
chando sus canciones sólo fue
una reafirmación de algo que ya
sabía. Raphael es un espectácu-
lo en sí mismo y hace de sus con-
ciertos un goce absoluto. La ex-
periencia da muchas tablas y él
las tiene todas consigo. Pero no
sólo hay que tener maestría en la
profesión, hay que tener las mis-
mas ganas y respeto que si fuera
la primera vez que te subes a un
escenario. A Raphael no le falta
ni lo uno ni lo otro, sobre todo las
ganas. Jamás se vio a un artista
ponerle más pasión a lo que hace
que a Raphael en su concierto.
Por eso hace tres recitales segui-
dos en una misma ciudad, vende
casi todas las entradas y puede
decir bien fuerte que “la coleta se
la corten los toreros”. Esta noche
(a las 21:00) repite faena y está
claro que volverá a salir por la
puerta grande.

VÍCTOR RODRÍGUEZ

Raphael (Linares, 1943), entregado a su público sevillano en el Auditorio de Fibes.

Su gran noche:
pudo serlo y lo fue

● Raphael deslumbra en Fibes
con clásicos de siempre y temas de
su nuevo repertorio ● Esta noche
ofrece su último recital en Sevilla

Homenaje a
un maestro
de la vida
Crítica deMúsicaCINE

ORQ. SINFÓNICA CONJUNTA

★★★★★

Programa: Concierto para piano y or-
questa, de J. Rodríguez Romero; ‘Missa
in angustiis’, de F. J. Haydn. Piano: Ós-
car Martín. Solistas vocales: Rosa M.
de Alba, Mª Ángeles Ocaña, Vicente
Bujalance y Javier Cuevas. Coro Ma-
nuel de Falla. Coro de Cámara Ma-
nuel Castillo. Coro Ateneo de Sevi-
lla. Escolanía Regina Coeli. Direc-
tor. Juan Rodríguez Romero. Lugar:
Auditorio de la Escuela de Ingenieros.
Fecha: Viernes, 26 de mayo. Aforo:
Lleno.

AndrésMorenoMengíbar

Al borde de su jubilación, Juan
Rodríguez Romero, toda una
institución musical en Sevilla
en las últimas décadas, tuvo la
oportunidad de ofrecer ante el
público dos de sus principales
facetas musicales, la de compo-
sitor y la de director de orques-
ta y coros.

Compuesto en 1974, su con-
cierto para piano y orquesta es
una obra densa, profunda,
con la tensión de un conflicto
interior que se manifiesta en
una escritura compleja y muy
cuidada. La orquesta la abor-
dó con gran calidad tímbrica,
con unas cuerdas muy empas-
tadas y de tonos sedosos y una
percusión muy precisa. Por su
parte, Óscar Martín se aden-
tró a conciencia en la partitu-
ra, dura y virtuosística, con la
pulsación precisa y la articula-
ción enérgica que le caracteri-
za, firmando una interpreta-
cion llena de intensidad y de
fuerza.

Las cuerdas de la OSC en la
misa de Haydn (aquí en ver-
sión espuria) ya no sonaron
con el brillo y empaste de la
primera parte. Difícil concer-
tar a cien coralistas, que en el
Et resurrexit cayeron en el ca-
os, si bien salieron indemnes
del resto. Con tonos avenjen-
tados y sin graves, De Alba só-
lo brilló en los agudos, si bien
fue la única que mostró cierto
dominio técnico. Bujalance
carece de brillo y de afinación
y Cuevas tuvo serios proble-
mas en la franja superior.

Crítica de FlamencoCINE

UN SUEÑO DE LOCURA

★★★★★

Guitarra: David Carmona. Cante: Carmen
Molina. Segunda Guitarra: Óscar Zoilo.
Percusión: Agustín Diassera. Coros y
compás: Los Melli, José Cortés. Lugar:
Cajasol. Fecha: 25 de mayo. Aforo: Lleno.

Juan Vergillos

El guitarrista granadino David
Carmona presentó el jueves en
la Sala Cajasol de Sevilla los te-
mas incluidos en su primer disco
en solitario. El concepto que es-

tá detrás de la mayoría de las
composiciones que lo integran
es el que patentó su maestro Ma-
nolo Sanlúcar hace unos años.
Una forma de componer basada
en el modo mixolidio y que pre-
senta los toques, no como una
sucesión de rasgueos y falsetas,
a la manera de la guitarra tradi-
cional, sino como un tema con su
propio desarrollo interno en el
que cada pasaje está relacionado

con el anterior, con el siguiente
y con la obra en su conjunto. En
este sentido las composiciones
más interesantes son las bimo-
dales. Así los estilos mineros, de
los que ofreció Carmona dos
muestras en esta forma nueva.
Completó estos dos toques con
unas tarantas tradicionales que
cantó, con su voz dulce, muy afi-
nada, Carmen Molina. También
ofreció una soleá y unas bulerías

bajo este concepto. Un nuevo
método de composición que está
dando todavía sus primeros pa-
sos. De ahí que su apariencia sea
más rígida que la el método clá-
sico flamenco, aunque a la vez
permite nuevas sugerencias y
desarrollos. La segunda soleá de
la noche se avenía a la fórmula
armónica tradicional, es decir, la
cadencia andaluza, aunque pre-
sentó una melodía para el cante

totalmente nueva. También
ofreció Carmona bulerías moda-
les, fandangos de Huelva y ale-
grías, de nuevo para la voz de
Molina, y tangos.

Estaba previsto que interviniera
en este último número La Moneta,
que se había preparado los tangos
de Íllora especialmente para la
ocasión. La bailaora granadina no
pudo bailar porque sufrió un des-
fallecimiento durante la prueba de
sonido. Aunque fue hospitalizada
por precaución, se trataba de una
afección pasajera y ya se encuen-
tra descansando en casa.

Felices aventuras armónicas

Con energía y pasión, el
artistamantuvo el ritmo
durante las dos horas
ymedia del recital
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Aries
(21-III al 20-IV)

Brillante protagonismo, chis-
peante aire cosmopolita, mayor diplo-
macia y donaire. No porfíe, no provoque. 
Atención. 
 

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Plutón barre con lo obsoleto, 
con la rutina del pasado. Si es flexible, 
abraza su causa y madura con lo vivido 
¡renacerá!

 Géminis 

(21-V al 21-VI)

¡Enhorabuena! Sentir el astro-
rey Sol (prestigio, brillo) y, a diosa For-
tuna (lo que decida hacer prosperará), 
es ¡delicia! 

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Si pudiéramos extender la 
mano y sacar a Plutón de circulación, 
lo haríamos. ¡Vea lo valioso, barriendo, 
reciclando!

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Nadie ni se imaginará ‘cuánto 
nos pesa’ la rutina que buena fue pero, 
que ha dejado de serlo. ¡Vigile la arro-
gancia! 

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

¿Por qué los ‘puntos ciegos’? 
Por mirar en la dirección equivocada. 
Nos suele faltar amplitud de miras y, 
¡corazón!
 

  
Libra
(24-IX al 23-X)

¿Quién manda? ¿La mente?, 
¿las vísceras?, ¿la ciega voluntad? Son 
esclavos, sirvientes. ¡Sólo el corazón 
sabe reinar!      

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

De tarde en tarde le recordamos 
que, a partir de otoño, Fortuna besará su 
frente y, le colmará de miles de privile-
gios.  

 
 Sagitario

(23-XI al 21-XII)

Recuerde hacer algún deporte, 
ya sea joven o mayor. El organismo físico 
exigirá mucho movimiento, alma, amor, 
armonía.          
 

 
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Si nació antes del 6-I, vivió horas 
difíciles. Si nació después, la Tempestad 
y/o Soledad se llevarán ‘sus ramas secas’.
 
 

 Acuario
(21-I al 19-II)

¿Quo vadis? La inmensa mayo-
ría no sabría responder. Mientras 

que le dejen tranquilo en su nube ¡‘España 
va bien’!
 

        
Piscis
(20-II al 20-III)

Soñando de noche, soñando de 
día, eventualmente se puede acertar. Pero 
nunca sin ‘repensárselo’ esas 24 horas.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

30 
DE MAYO

MARTES

Santoral  

 
San Fernando

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   Marqués de Paradas, 53, 

García de Vinuesa, 38, San Pablo, 5; Feria, 

126, Menéndez Pelayo, 69; Amor de Dios, 2, 

Plaza Alfalfa, 11; Argote de Molina, 25; Juan 

Antonio Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 

24; Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Esperanza de 

Triana, 13; Juan Díaz de Solís, 12; San 

Vicente de Paúl, 14, López de Gomara, 5; 

Padre Damián, 4; Fernando IV, 4; Niebla, 50; 

Niebla, 4; Avda. de Coria, 21,  República 

Argentina, 10. 

  

Macarena.   Traviesa, 9 -, Corral del Agua, 

esq. Camino Toros, loc.3, Avd. Pino 

Montano, 10, an Juan Bosco, 32; Avd. 

Sánchez Pizjuán, 6; López Azme, 1; Santa 

María de Ordaz, 12, Camino de los Toros, 

s/n.  

  

Zona Sur.  Ramírez de Bustamante, 2, Avd. 

Ramón Carande, 5; Paseo de Europa, 25; 

Avd. Finlandia s/n., Avd. Bueno Monreal, 28; 

Chucena, 36; Reina Mercedes, 17; Asencio y 

Toledo, 40; Lisboa, 260, Bda. La Oliva, locs. 

8-9; Perséfone, 6;  Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8; Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103, Gran 

Plaza, 6 Acc,  Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; 

Luis Montoto, 85; Polígono San Pablo, 

Barrio C, calle Jerusalén, 35; Avd. Ramón y 

Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Emilio 

Lemos, 32 -, Avd. Gavilanes, Rochelambert, 

bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 18; José Jesús 

García Díaz, 32; Urbano Orad, 9, Edificio 

Navieste, 4;  Avd. Ciudad de Chiva, 26; Avd. 

Juan XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 

Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra:  Picuda, 1; Santander, 

20, Malasmañanas, 59; Duquesa de 

Talavera, 25. Noche: Machu Pichu, 6,. 

Bollullos Mitación: Larga, 27.  Bormujos: 28 

de Febrero, 6; av. del Aljarafe, 70; Camas: 

Zorzaleña,18. Bda.La Uva. Castilleja de la 

Cuesta: Real, 100 (24 horas) y Real, 157. 

Coria del Río: Carretero, 1. Dos Hermanas: 

Antonio Machado, 44; av. de Los Pirralos, 

100; av. Reyes Católicos, 4; Bda. Elcano, c/ 

Juan Sebastián Elcano y Antonia Díaz, 30 

(24 horas). Gines: Colón, 30 esquina Goya. 

La Algaba: Luis Molina García, 26. Mairena: 

Ciudad Expo. Puebla del Río: av. Cerro 

Cantares, loc.1-2. San Juan: 28 de Febrero, 

frentre Com.Policia. San José d e La 

Rinconada: Los Carteros, 122 y Avda. Cristo 

de la Resurrección, 15. Local C. Sanlúcar la 

Mayor: Pz. Sant. Cristo de la Humildad, 4. 

Santiponce: Avda. de Extremadura, 123. 

Tomares: Aljamar II, nº 21, Clara 

Campoamor,17 centro peatonal. Valencina: 

Guadalquivir, 41-A.

Festividad de San 
Fernando en el 
Hospital de los 
Venerables

La Fundación Focus celebra su 
tradicional misa coincidiendo con la 
festividad de San Fernando, patrón de 
Sevilla y titular de la iglesia de los 
Venerables. La ceremonia estará 
acompañada por la música del padre 
José Enrique Ayarra, organista titular de 
la Fundación Focus y de la Catedral, que 
interpretará a Haendel, Bach y Wagner.

RAÚL DOBLADO

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

10.00 
 

Jornada de puertas 
abiertas en CaixaForum  

Con motivo de la festividad de San 
Fernando, CaixaFórum celebra hoy una 
jornada de puertas abiertas para que la 
sociedad pueda conocer sus recién 
inauguradas instalaciones, en las que 
alberga muestras como las de «Anglada-
Camarasa (1871-1959)» y «¡Mírame! 
Retratos y otras ficciones». La entrada 
será gratuita y el horario de 10.00 a 20.00.   
 
«Cervantes, ciencia 
en El Quijote»  

Exposición temporal «Cervantes, ciencia 
en El Quijote», diseñada por el Museo 
Nacional de Ciencias Naturales (CSIC) 
como homenaje a Miguel de Cervantes en 
el IV centenario de su fallecimiento. La 
muestra aborda la ciencia y la tecnología 
en la época de la publicación de Don 
Quijote de la Mancha, a través de 
personajes relevantes de la época como 
Felipe II, Vesalio, Copérnico, Aldrovandi, 
Rondelet, Belon, Gesner, Salviani y 
Mercator. Entrada general a la Casa de la 
Ciencia, 3 euros. 
 
20.30 

 
Concierto de góspel 
en el Espacio Turina 

Esta tarde se celebra un concierto del 

Coro de Góspel de la Universidad Morgan 
State de Baltimore (Maryland, EE. UU.) en 
el Espacio Turina. El repertorio incluirá 
góspel, espirituales, música popular 
norteamericana, piezas de la ópera 
Porgy and Bess (de George Gershwin) y 
versiones de Michael Jackson y The 
Beatles. Las entradas tienen un precio 
de 10 euros. 

 
«Freshtival», en la Sala Cero 
 
Hoy y mañana se celebra «Freshtival (de 
fiesta con macvez)», una cita teatral que 
ofrece la representación de «Tóxicos», 
una coproducción de Proyecto Nneke, 
CICUS (Centro de Iniciativas Culturales 
de la Universidad de Sevilla) y GNP 
(Grupo Nuevos Proyectos) dirigida por 
Verónica Rodríguez e interpretada por 
Migue López y Verónica Morales. La sala 
está en la calle Sol, 5 y las entradas tienen 
un precio de 10 euros. 
 
21.00 

 
Concierto de primavera 
en Santa Cruz  

Dentro del XXIII ciclo de divulgación 
cristiana de primavera, en la parro-
quia de Santa Cruz tendrá lugar un 
concierto a cargo de la soprano 
Carmen Jiménez, el coro de cámara 
Orippo, de Dos Hermanas, la Coral 
San Felipe Neri y la Orquesta de 
Cámara del Conservatorio «Cristóbal 
de Morales».

12.00
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Aries
(21-III al 20-IV)

Tiempos revueltos para los 
Aries nacidos después del 6-IV. Viva y 
sonría, no sin guardarse de ‘amistades 
peligrosas’. 
 

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

La necesidad de concordia, paz, 
armonía, seguridad, estabilidad de todo 
tipo, es vital para usted. ¿Olvida el de-
porte?

 Géminis 

(21-V al 21-VI)

¡Muy feliz cumpleaños! “La ele-
gancia es la sobriedad en la plenitud” 
(J. Ortega y G.). Protagonista, popular 
y brillante! 

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

“El silencio representa el más 
perfecto heraldo de la alegría, pues, 
sería yo poco feliz si pudiera decir 
cuánto”(Shakes.).

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

¿Alto grado de auto-conciencia? 
“La conciencia es la cantidad de ciencia 
innata que tenemos en nosotros mismos”.  

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

“La sagacidad es la objetividad 
ante lo inesperado” (Joseph Pieper). Na-
die podrá empañar dicha presencia de 
ánimo.
 

  
Libra
(24-IX al 23-X)

Su propensión a la armonía no 
sólo le predispone al Arte, sino a procesar 
su vida acudiendo al ‘medio tono’. Éxito!       

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

“El perfil de nuestros deleites 
es acaso nuestro más verídico perfil” (J. 
Ortega y G.) ¡El ‘secreto’ le atraerá cual 
imán!  

 
 Sagitario

(23-XI al 21-XII)

Urano (espacio vital), le envía 
nuevos aires, vientos favorables que 
prosperarán si Saturno lo autorizare y/o 
avalare.          
 

 
Capricornio
(22-XII al 20-I)

“Separemos lo real de lo imagi-
nario; pero conservemos ambos mundos 
y sometamos cada cual a su exclusivo 
régimen”.
 

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

“Una amistad que puede tener 
fin, no ha sido jamás real” (Sto. Tomás de 
Aquino). ¡Hoy casi nadie sabe de amistad!
 

        
Piscis
(20-II al 20-III)

“[…] Existen momentos en los 
cuales, cualquiera que sea la actitud del 
cuerpo, el alma está arrodillada” (V. Hugo).

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

31 
DE MAYO

MIÉRCOLES

Santoral  

 
Petronila

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.    

San Pablo, 5; Feria, 126, Menéndez Pelayo, 

69; Amor de Dios, 2, Plaza Alfalfa, 11; Argote 

de Molina, 25; Juan Antonio Cavestany, 3; 

Alameda de Hércules, 24; Amador de los 

Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.    Pedro Pérez 

Fernández, 16, Esperanza de Triana, 13; 

Juan Díaz de Solís, 12; San Vicente de Paúl, 

14, López de Gomara, 5; Padre Damián, 4; 

Fernando IV, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; Avda. 

de Coria, 21,  República Argentina, 10. 

  

Macarena.   Corral del Agua, esq. Camino 

Toros, loc.3, Avd. Pino Montano, 10, an Juan 

Bosco, 32; Avd. Sánchez Pizjuán, 6; López 

Azme, 1; Santa María de Ordaz, 12, Camino 

de los Toros, s/n.  

  

Zona Sur.   Avd. Ramón Carande, 5; Paseo 

de Europa, 25; Avd. Finlandia s/n., Avd. 

Bueno Monreal, 28; Chucena, 36; Reina 

Mercedes, 17; Asencio y Toledo, 40; Lisboa, 

260, Bda. La Oliva, locs. 8-9; Perséfone, 6;  

Castillo de Constantina, 4; Mesina, 8; 

Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103, Gran 

Plaza, 6 Acc,  Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; 

Luis Montoto, 85; Polígono San Pablo, 

Barrio C, calle Jerusalén, 35; Avd. Ramón y 

Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Emilio 

Lemos, 32 -, Avd. Gavilanes, Rochelambert, 

bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 18; José Jesús 

García Díaz, 32; Urbano Orad, 9, Edificio 

Navieste, 4;  Avd. Ciudad de Chiva, 26; Avd. 

Juan XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 

Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra:  Picuda, 1; Santander, 

20, Malasmañanas, 59; Arroz, 2, Duquesa 

de Talavera, 25. Noche: Pepe Luces, 20-B. 

Bollullos Mitación: Larga, 27.  Bormujos: 28 

de Febrero, 6; av. del Aljarafe, 70; Camas: 

Juan Agustín Palomar, 5. Castilleja de la 

Cuesta: Real, 100 (24 horas) y Real, 157. 

Coria del Río: Pza. Pedro Romero, 1. Dos 

Hermanas: Antonio Machado, 44; av. de Los 

Pirralos, 100; av. Reyes Católicos, 4; Bda. 

Elcano, c/ Juan Sebastián Elcano y Antonia 

Díaz, 30 (24 horas). Gines: Colón, 30 

esquina Goya. La Algaba: Pilar García, 39. 

Mairena: Ciudad Expo. Puebla del Río: Ntra. 

Sra. de la Granada, 1, av. Cerro Cantares, 

loc.1-2. San Juan: 28 de Febrero, frentre 

Com.Policia, Av. de Palomares, 15. San José 

de La Rinconada: Los Carteros, 88 y Avda. 

Cristo de la Resurrección, 15. Local C. 

Sanlúcar la Mayor: Pz. Sant. Cristo de la 

Humildad, 4. Santiponce: Avda. de 

Extremadura, 123. Tomares: Aljamar II, nº 21, 

Clara Campoamor,17 centro peatonal. 

Valencina: Guadalquivir, 41-A.

«¡Mírame! 
Retratos y otras 
ficciones»

Exposición temporal «¡Mírame! Retratos 
y otras ficciones», en la sede CaixaForum. 
Se trata de una muestra colectiva en la 
que se exhiben cuarenta obras incluyen-
do fotografía, escultura, pintura y vídeo 
pertenecientes a la Colección de Arte Con-
temporáneo de la Fundación La Caixa. 
Las entradas tienen un precio de 4 euros, 
gratuitas para clientes de la Caixa.

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

19.30 
 

Charla «La sociedad y el arte 
sevillano del siglo XVII»  

En la biblioteca Infanta Elena, charla «La 
sociedad y el arte sevillano a comienzos 
del siglo XVII», por el historiador 
Manuel Jesús Roldán. Será dentro del 
ciclo «La Sevilla barroca y Nicolás 
Antonio».  
 
20.30 

 
Circada llega al parque de 
Pirotecnia 

El festival Circada ofrece un espectáculo 
de calle en el parque de Pirotecnia, un 
montaje titulado «Baldin Bada», de 
Shakti Olaizola. Es una actividad gratuita.  
 
«Freshtival», en la Fundición 

Hoy se celebra «Freshtival (de fiesta con 
macvez)», una cita teatral que ofrece la 
representación de la obra «Jeremy» de la 
compañía Teatro Güi, con dirección de 
Abel Mora e interpretación de Mané 
Solano. La sala está en la Casa de la 
Moneda y las entradas tienen un precio 
de 10 euros. 

 
Danza española en la iglesia 
de Santa Lucía 

Cápsula de danza española «Deconstru-
yendo mi danza española», con Nieves 

Arias, en el Centro de Documentación de 
las Artes Escénicas, ubicado en la antigua 
iglesia de Santa Lucía. 

 
«La Boheme», en el teatro de 
la Maestranza 

En el Teatro de la Maestranza, ópera 
«La Boheme», un montaje del Palacio 
de las Artes Reina Sofía de Valencia 
con dirección de escena de Davide 
Livermore, con Pedro Halffter 
dirigiendo a la Real Orquesta Sinfóni-
ca de Sevilla. Las entradas tienen un 
precio de entre 46 y 125 euros.  
 
21.00 

 
Concierto en la iglesia de la 
Anunciación  

En la iglesia de la Anunciación, 
concierto del coro Millikin University 
Choir, que dirige Brad Holmes, de la 
ciudad de Decatur de Illinois. La 
entrada es libre hasta completar el 
aforo. 

 
«Dakini», espectáculo de 
danza en el Cicus  

«Dakini» es el espectáculo de danza 
que podrá verse hoy en la sede del 
Cicus (c/ Madre de Dios) dentro del 
ciclo «Ahora Danza!». Es un montaje 
de la compañía Paloma Pieldearena. 
Las entradas tienen un precio de 6 
euros.

10.00
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ABC 

SEVILLA 

Un total de 29 medallas ha sido el bo-
tín obtenido por la Universidad de Se-
villa en los Campeonatos de España 
Universitarios. Con el bádminton y el 
tenis de mesa se ponía el punto y final 
a una temporada en la que la Univer-
sidad de Sevilla ha estado presente en 
19 campeonatos. Seis oros, trece pla-
tas y diez bronces han sido el balance 
para los sevillanos, ocho metales más 
que en la pasada temporada. 

Las primeras medallas llegaban con 
el tenis, el deporte más laureado de los 
últimos años. Oro en dobles mixtos 
con Rafael Vega y Charo Cañero y pla-
ta en individual masculino gracias a 
Iván Marrero, metales que hacían su-

bir de nuevo a la segunda plaza del po-
dio en la clasificación por equipos. 
Ocho se lograban en taekwondo. Tres 
bronces en peso gallo -53 kg represen-
tada por María Triano; y mosca -49 kg 
con Belén González y Sergio Lizano y 
Ana Rocío Infantes en técnica. Las pla-
tas, con Natalia Aguilar en -67 kg, Si-
món Juan en -58 kg y Javier Docsión 
en -63 kg, mientras que el oro era para 
Gema Armesto en -67 kg. Con estos re-
sultados, la Universidad de Sevilla ter-
minó consiguiendo la medalla más im-
portante, la de oro por equipos. 

El equipo de baloncesto masculino, 
vigente campeón andaluz, llegaba a 
su tercera final nacional pero no pudo 
revalidar el título de la temporada an-
terior. La plata sirve para clasificarse 
para el Europeo Universitario en Hun-
gria que se disputará en julio. En atle-
tismo, Alberto Salcedo apuntala su ca-
mino ascendente como atleta de elite 
al alzarse con el oro en 200 metros y 
la plata en 100 lisos. José Luis Fernán-
dez logró el bronce en longitud. En na-
tación la cosecha fue de doce meda-

llas: Álvaro López, considerado uno 
de los mejores deportistas de esta uni-
versidad, consiguió alzarse con dos 
medallas de oro, una en 400 metros 
estilos y otra en 200 metros en la mis-
ma modalidad. Además, ha obtenido 
la plata en las categorías de 200 y 100 
metros espalda. Por su parte, Laura 
Yus se proclamó subcampeona en 200 
metros espalda, y ganó dos bronces en 
100 y 50 metros también en espalda.  

El palmarés individual de este año 
lo completaban Guillermo Ruiz, que 
ganó la plata en 200 metros maripo-
sa, y Octavio Acosta, que sumó dos 
bronces en 200 metros braza y estilos. 
En competición grupal, la US logró el 
bronce en relevo 4x50 estilos con Da-
niel Esmeralda, Álvaro López, Guiller-
mo Ruiz y Octavio Acosta, así como en 
4x100 estilos mixtos con el equipo for-
mado por Octavio Acosta, Guillermo 
Ruiz, Laura Yus y Lidia García de Vera. 
Dos platas en kárate (Sergio Molina en 
-60 kg) y bádminton (Marta Molina) 
completan el palmarés sevillano en es-
tos CEU 2017.

ABC SEVILLA 

El SADUS cerrará su piscina maña-
na 1 de junio para realizar labores 
de mantenimiento y prepararse para 
la temporada de verano. Todo ello 
con el firme objetivo de hacer más 
cómoda la estancia de los usurarios, 
así como la práctica deportiva se-
gura y saludable. Se procederá a su-
primir la lona que durante el invier-
no cubre la zona acuática, de forma 
que los usuarios puedan disfrutar 
del baño. Del mismo modo, la pis-
cina del SADUS volverá a abrir sus 
puertas el viernes 9 para las perso-
nas abonadas. Además, a partir del 
lunes 12, darán comienzo los cur-
sos intensivos de verano para adul-
tos y niños. 

Así, sus usuarios podrán disfru-
tar de la nueva temporada de cur-
sos de natación para adultos estruc-
turados en diferentes quincenas 
desde el 12 de junio hasta el 8 de sep-
tiembre. Cada curso constará de 
diez clases, cinco por semana, dis-
tribuidas de lunes a viernes. Los 
más pequeños de la casa –hasta los 
14 años- también tendrán la opor-
tunidad de disfrutar de la natación 
y aprender a desenvolverse en el 
agua. En esta ocasión, los cursos es-
tán divididos en dos grupos dife-
rentes, natación infantil y de bebés, 
y en horarios diversos. 

SADUS en tu móvil 
Ya puedes llevar en tu móvil la nue-
va aplicación del SADUS. Disponi-
ble en iOS y Android, esta app para 
smartphones y tablets facilitará a 
abonados las reservas y alquileres 
de las instalaciones así como la dis-
ponibilidad de las pistas de fútbol 7, 
fútbol sala, pádel y tenis. También 
permite a los usuarios el pago me-
diante tarjeta de crédito o saldo clien-
te, el cual se puede recargar del mis-
mo modo a través de la aplicación.

Cambio de 
temporada en 
las instalaciones 
del SADUS

Verano

ABC 
El equipo de taekwondo de la Universidad de Sevilla

La Universidad de Sevilla se 
lleva 29 medallas en el Nacional
∑ Los hispalenses 

lograron hasta ocho 
metales más que en 
la pasada temporada
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SEVILLA 

Un total de 29 medallas ha sido el bo-
tín obtenido por la Universidad de Se-
villa en los Campeonatos de España 
Universitarios. Con el bádminton y el 
tenis de mesa se ponía el punto y final 
a una temporada en la que la Univer-
sidad de Sevilla ha estado presente en 
19 campeonatos. Seis oros, trece pla-
tas y diez bronces han sido el balance 
para los sevillanos, ocho metales más 
que en la pasada temporada. 

Las primeras medallas llegaban con 
el tenis, el deporte más laureado de los 
últimos años. Oro en dobles mixtos 
con Rafael Vega y Charo Cañero y pla-
ta en individual masculino gracias a 
Iván Marrero, metales que hacían su-

bir de nuevo a la segunda plaza del po-
dio en la clasificación por equipos. 
Ocho se lograban en taekwondo. Tres 
bronces en peso gallo -53 kg represen-
tada por María Triano; y mosca -49 kg 
con Belén González y Sergio Lizano y 
Ana Rocío Infantes en técnica. Las pla-
tas, con Natalia Aguilar en -67 kg, Si-
món Juan en -58 kg y Javier Docsión 
en -63 kg, mientras que el oro era para 
Gema Armesto en -67 kg. Con estos re-
sultados, la Universidad de Sevilla ter-
minó consiguiendo la medalla más im-
portante, la de oro por equipos. 

El equipo de baloncesto masculino, 
vigente campeón andaluz, llegaba a 
su tercera final nacional pero no pudo 
revalidar el título de la temporada an-
terior. La plata sirve para clasificarse 
para el Europeo Universitario en Hun-
gria que se disputará en julio. En atle-
tismo, Alberto Salcedo apuntala su ca-
mino ascendente como atleta de elite 
al alzarse con el oro en 200 metros y 
la plata en 100 lisos. José Luis Fernán-
dez logró el bronce en longitud. En na-
tación la cosecha fue de doce meda-

llas: Álvaro López, considerado uno 
de los mejores deportistas de esta uni-
versidad, consiguió alzarse con dos 
medallas de oro, una en 400 metros 
estilos y otra en 200 metros en la mis-
ma modalidad. Además, ha obtenido 
la plata en las categorías de 200 y 100 
metros espalda. Por su parte, Laura 
Yus se proclamó subcampeona en 200 
metros espalda, y ganó dos bronces en 
100 y 50 metros también en espalda.  

El palmarés individual de este año 
lo completaban Guillermo Ruiz, que 
ganó la plata en 200 metros maripo-
sa, y Octavio Acosta, que sumó dos 
bronces en 200 metros braza y estilos. 
En competición grupal, la US logró el 
bronce en relevo 4x50 estilos con Da-
niel Esmeralda, Álvaro López, Guiller-
mo Ruiz y Octavio Acosta, así como en 
4x100 estilos mixtos con el equipo for-
mado por Octavio Acosta, Guillermo 
Ruiz, Laura Yus y Lidia García de Vera. 
Dos platas en kárate (Sergio Molina en 
-60 kg) y bádminton (Marta Molina) 
completan el palmarés sevillano en es-
tos CEU 2017.

ABC SEVILLA 

El SADUS cerrará su piscina maña-
na 1 de junio para realizar labores 
de mantenimiento y prepararse para 
la temporada de verano. Todo ello 
con el firme objetivo de hacer más 
cómoda la estancia de los usurarios, 
así como la práctica deportiva se-
gura y saludable. Se procederá a su-
primir la lona que durante el invier-
no cubre la zona acuática, de forma 
que los usuarios puedan disfrutar 
del baño. Del mismo modo, la pis-
cina del SADUS volverá a abrir sus 
puertas el viernes 9 para las perso-
nas abonadas. Además, a partir del 
lunes 12, darán comienzo los cur-
sos intensivos de verano para adul-
tos y niños. 

Así, sus usuarios podrán disfru-
tar de la nueva temporada de cur-
sos de natación para adultos estruc-
turados en diferentes quincenas 
desde el 12 de junio hasta el 8 de sep-
tiembre. Cada curso constará de 
diez clases, cinco por semana, dis-
tribuidas de lunes a viernes. Los 
más pequeños de la casa –hasta los 
14 años- también tendrán la opor-
tunidad de disfrutar de la natación 
y aprender a desenvolverse en el 
agua. En esta ocasión, los cursos es-
tán divididos en dos grupos dife-
rentes, natación infantil y de bebés, 
y en horarios diversos. 

SADUS en tu móvil 
Ya puedes llevar en tu móvil la nue-
va aplicación del SADUS. Disponi-
ble en iOS y Android, esta app para 
smartphones y tablets facilitará a 
abonados las reservas y alquileres 
de las instalaciones así como la dis-
ponibilidad de las pistas de fútbol 7, 
fútbol sala, pádel y tenis. También 
permite a los usuarios el pago me-
diante tarjeta de crédito o saldo clien-
te, el cual se puede recargar del mis-
mo modo a través de la aplicación.

Cambio de 
temporada en 
las instalaciones 
del SADUS

Verano

ABC 
El equipo de taekwondo de la Universidad de Sevilla

La Universidad de Sevilla se 
lleva 29 medallas en el Nacional
∑ Los hispalenses 

lograron hasta ocho 
metales más que en 
la pasada temporada
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Consuelo Flecha

Enrique Valdivieso La bailaora Cristina Hoyos, nueva hija predilecta de Sevilla

EsperanzaAlbarr~n

Jacinto pell6n (medalla p6stuma)

Sevilla reivindica el espiritu de192 en
la entrega de las Medallas de la Ciudad
,El alcalde aprovecha los 25 afios de la
Expo para pedir <<un paso al frento> y
<<creernos lo que somos, contarlo y
valorarlo, como hicimos entonces>>

ADRIANO

Los espiritus

EDUARDO BARBA
SEVILLA

E
l Ayuntamiento de Sevi-
lla entreg0 ayer las dis-
tinciones con motivo de
la festividad del patr6n

, de la ciudad, San Fernan-
do. Lo hizo a la manera

habitual, con la tradicional ceremo-
nia en el Lope de Vega para imponer
las medallas de oro y los titulos de hijo
predilecto o adoptivo, aunque con dos
matices singulares en su decimoter-
cera ediciOn. Uno, el nflmero de galar-
dones, de rOcord hist6rico con 22 pre-
seas. Y dos, la reivindicaciOn del es-
piritu de 1992 aprovechando el
veinticinco aniversario de la Exposi-
ci6n Universal, que se recuerda estos
meses con diversos actos. Aprovechan-
do la efemOride, el alcalde, Juan Espa-
das, insisti6 en el discurso con el que
cerraba el acto yjustificaba las meda-
llas en que estos reconocimientos son
tambiOn ¢<un ejercicio de autoestima
colectiva~, abogando pot mirar al fu-
~uro con ¢¢valen~la y cierto descaro~> y
saber que, habiendo hecho mucho,
,~como en el 92~, se debe continuar en
esa senda. ~Entonces dimos un paso
al frente y ahora, coincidiendo con es-
tos premios, debemos recordar que
estamos dando otto durante estos ill-
timos afios para colocarnos donde de-
bemos. Somos herederos de todo aque-
llo y creemos m~is que nunca en lo que

podemos dar y en 1o que es Sevilla, no
un mausoleo ni una ciudad ensimis-
mada sino pujante y que avanza~>.

El alcalde felicitO a los galardona-
dos, ¢¢porque desde diferentes ~ngu-
los contribuyen a ensalzar la impor-
tancia del esfuerzo y la superaciOn
personal la constancia en aquello en
lo que se cree, la solidaridad con los
m~s necesitados y la excelencia que
crea riqueza, igualdad de oportunida-
des y cohesion sociab~. Les recordO,
adem~s, que las medallas ¢~son tam-
biOn un acicate para quienes la llevan,
pues a partir de hoy nos representan

E1 92 ser~ siempre una buenaexcusa para remover Sevilla
y levantar la cabeza, como esta
vez ha pretendido el Ayuntamien-
to. Es tambiOn una forma de sub-
rayar el esfuerzo y la excelencia
como objetivo, tal y como se bus-
ca con las medallas de cada 30 de
mayo. Pero concediendo m~ de
veinte al afio, e;no se corre el ties-
go de desvirtuarlas? E1 espiritu-
de las distinciones, zno es otto?

Los dos hijos adoptivos, ausentes del
acto por motivos laborales y de salud
Adem~ls de conceder el titulo de
hija predilecta de Sevilla a
Cristina Hoyos, el Ayuntamiento
ha hecho hijos adoptivos de la
ciudad al tenor madrilefio
Pl~cido Domingo y al cientifico de
Carmona Manuel Losada Villa-
sante. Ninguno de los dos, eso si,
pudo estar ayer presente en el
clfisico acto de entrega de distin-
clones. E1 artista, de una parte,
justific6 su ausencia en motivos
profesionales, puesto que estos

dias acttia en Berlin, y envi6 un
escueto video donde daba las
gracias pot el ~honor que concede
una ciudad tan importante como
Sevillm>. Nadie recogi6 el galar-
don por 61, siquiera. Si estuvo la
esposa de Losada Villasante, que
agradeci6 la distinci6n en
nombre de su esposo. El prestigio-
so biOlogo y farmacOutico ha
sufrido una recaJda en su estado
de salud y los mOdicos recomen-
daron que se quedara en casa.

oficialmente, son embajadores per-
manentes de una forma de set, de tra-
bajar y de sofiar que va ligada indiso-
lublemente al hombre de Sevilla~.
Apunt6 Espadas, en ese sentido, que
los premiados tianan ya ~da exigencia
de set afln mejores, trabajar afln mils
duro y alcanzar cimas m~ akas. Como
pasaba en el 92, hay que llevar pot de-
lante ese espiritu y la enorme respon-
sabilidad de saber que dais medida a
la Sevilla de 2017~.

~Toca hoy a los sevillanos -afiadi0
el regidor set herederos no s01o de
esos seis meses m~igicos de la Expo,
sino de estos 25 afios de crecimiento
y desarrollo de este territorio, reco-
ger el testigo y creernos lo que somos,
contarlo, valorarlo y apoyarnos sin
prejuicios y con orgullo para aprove-
char esos metros de vantaja en la rea-
lidad tan competitiva que nos rodem~.

Agradecimientos emotivos
Pot parte de los premiados, Cristina Ho-
yos, nueva hija predilecta de la ciudad,
mostr6 el ~tremendo agradecimiento~
an nombre de quienes fueron nombra-
dos hijos adoptivos -Pl~tcido Domin-
go y Manuel Losada Villasante-- yen el
suyo propio, recordando que no s61o lo
son pot su trayectoria sino porque
~aman mucho a Sexdlla~. La bailaora y
core6grafa realiz6 en su discurso un
emotivo resumen de sus vivencias des-
de su infancia en la calle Vlrganes a sus
comienzos artisticos, su viaje a Madrid
y su vuelta a Sevilla, ya consolidada,
para est_ablecer su academia y su mu-
seo. ~Ha sido una sorpresa, estoy con-
tenta y feliz. Soy muy sevillana, siem-
pre que he viajado, en cualquier entre-
vista, lo primem que he dicho es que soy
de Sevilla, tierra maravillosa, y estoy en-
cantada de haber paseado su hombre
por todo el mundo~>, exponfa Hoyos.
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ACCEM Pascual Gonzfilez Real Club Pineda Antonio Guerrero

Hermandad del Rocio de Sevilla Danza Mobile Raquel Dominguez Jos6 Diego Benavides

Jos6 Luis Mauri Mauricio Dominguez Manuel Soto Centro de Profesorado de Sevilla

En representaciOn de las nuevas
medallas de la ciudad, el catedr~itico
de Historia del Arte Enrique Valdi-
vieso glos6 en tono muy divulgativo,
a modo de clase magistral, las bon-
dades de Sevilla como ciudad ~de la
gracia)~, segfln expresi6n del poeta
Jos6 Maria Izquierdo, urbe que <~ha
decidido premiar a una rebujina ex-
quisita de gentes que primero se ena-
moraron y luego aman a esta ciudad>>.

E1 resto de premiados fueron la
presidenta de Cruz Roja Espafiola en
Sevilla, Amalia G6mez; la doctora en
Ciencias de la Educaci6n y catedrfi-
tica de Historia de la Educaci6n Con-
suelo Flecha; la ONG Accem por su
ayuda alas personas refugiadas, mi-
grantes yen situaci6n o riesgo de ex-
clusi6n social; la hermandad de

Amalia G6mez

Nuestra Sefiora del Rocio de Sevilla,
por su trayectoria y obra social; el
pintor Jos6 Luis Mauri; o Antonio
Guerrero, en representaci6n de Ma-
riscos Emilio. Las medallas tambi6n
premiaron a Mauricio Domfnguez
Domfnguez-Adame por sus cargos

Ana P6rez Campos

de responsable de protocolo en la Di-
putaci6n y el Ayuntamiento; a Pepe
Benavides y su discoteca Fun Club,
pot su papel en la escena musical de
Sevilla; al joven Manuel Soto, de s61o
17 afios, por su <~historia de supera-
ci6n>> tras luchar contra una grave

San Jos6 Madres Mercedarias

enfermedad y convertirse en el co-
rredor m~is joven que ha logrado su-
perar el durisimo Marathon Des Sa-
bles; o a la deportista con discapa-
cidad Raquel Dominguez, campeona
en mflltiples ocasiones y ejemplo de
lucha.
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ENPORTADA Entrega de las
medallas de la ciudad

ENPORTADA

Cristina Díaz

El 25 aniversario de la Exposi-
ción Universal de 1992 fue ayer
el eje vertebrador del acto insti-
tucional celebrado en el Teatro
Lope de Vega con motivo del Día
de San Fernando, patrón de Se-
villa, y donde se entregaron
hasta 22 distinciones a personas
e instituciones que ponen “cara
y corazón” a las “constantes vi-
tales de los valores de la Sevilla
de hoy”.

Todo fueron elogios hacia la
ciudad, aunque el alcalde de Se-
villa, Juan Espadas, no olvidó a
los escépticos que dudan de los
logros alcanzados en este perio-
do, a los que lanzó un mensaje
crítico. “Hace 25 años, Sevilla
supo dar una lección ejemplar
al mundo con la organización
de aquella Exposición Universal
que nos cambió la vida. Fuimos
testigos de un cambio asombro-
so que volvió a posicionarnos en
el mundo y abrió puertas al em-
prendimiento, al desarrollo em-
presarial, la investigación, la

educación de calidad, las tecno-
logías”, destacó el alcalde.
“Hoy, como entonces, no esta-
mos libres ni de escépticos ni de
pesimistas. También forman
parte de esa eterna dualidad de
Sevilla, combinación perfecta
de orgullo y crítica, autocom-
placencia y autoexigencia im-
placable que tiende a minusva-
lorar cómo somos”, subrayó Es-
padas. “Nosotros la hicimos. La
mejor exposición universal de la
historia puso hace 25 años a Se-
villa en el mapa, transformó es-
te territorio y le legó el parque
científico y tecnológico de la
Cartuja como ejemplo de éxito”.

Espadas presidió un acto insti-
tucional de casi tres horas de du-
ración que fue conducido por el
periodista Cristóbal Cervantes,
siempre entre bambalinas. To-
dos los grupos municipales estu-
vieron representados por sus
portavoces en el Ayuntamiento,
sentados en el escenario junto al
regidor y la primera teniente de
alcalde, Carmen Castreño.

La soprano Estefanía Canseco
fue la encargada de abrir el acto

con la interpretación de la pieza
Habanera, de la ópera Carmen,
junto a la Banda Sinfónica Muni-
cipal, situada en el foso del tea-
tro. La obra de Bizet también ce-
rró el acto con El toreador, a car-
go del barítono Salvador Vicente
y la soprano Canseco. Esta ópera
fue una protagonista más del ac-
to por las continuas alusiones de
los intervinientes a esta obra
ambientada en Sevilla.

Destacada fue la ausencia de
del científico natural de Carmona
Manuel Losada y el tenor Plácido
Domingo, nombrados Hijos Pre-
dilectos de la ciudad. Su delicado
estado de salud impidió a Losada
Villasante acudir al Lope de Vega,
aunque estuvo representado por
su esposa. Plácido Domingo excu-
só su ausencia en un vídeo. El te-
nor actúa hoy en Berlín.

La bailaora internacional Cris-
tina Hoyos, visiblemente emo-
cionada, recibió el título de Hija
Predilecta de Sevilla, la segunda
mujer con esta distinción. En
1999, la artista Juanita Reina
fue nombrada Hija Predilecta de
Sevilla apenas dos meses des-

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO

Foto de familia de todos los premiados junto al alcalde de Sevilla y los portavoces municipales de los diferentes partidos políticos.

La eterna
dualidad
de Sevilla

●Espadas lanza unmensaje crítico

contra los escépticos que tienden

a “minusvalorar” los logros de la

ciudad en la entrega de lasmedallas

concedidas por el Ayuntamiento
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ENPORTADA

pués de su muerte. Fue la prime-
ra mujer que recibió esta distin-
ción. Ha habido que esperar 18
años para que el Pleno del Ayun-
tamiento de Sevilla reconociera
con este título a otra mujer.

Diez duros a la semana paga-
ba su familia para que la artista
aprendiera a bailar en la acade-
mia de Adelita Domingo cuando
aún era una niña, recordó ayer
la propia Cristina Hoyos en su
discurso de agradecimiento.
“Fuimos al quiosco de prensa de
mi abuela Mercedes a pedirle
que me comprara unos palillos,

y mi abuela le dijo a mi madre:
‘Cristina, no es por no comprár-
selo, es que creo que es una pér-
dida de tiempo y de dinero, yo
veo a la niña muy lacia”, relató la
artista sobre el escenario, ha-
ciendo un recorrido de su vida y
su trayectoria profesional, sus
recuerdos y vivencias, como si
de una película se tratase. Y en-
tre las imágenes que describía
una confesión: “Las primeras
flores que recibí en mi vida me
las regaló Peter O’Toole”, el ac-
tor de la película Lawrence de

Arabia, con quien se fotografió
en la Casa de Pilatos con motivo
del rodaje de varias escenas de
la película en Sevilla.

El Ayuntamiento ha querido
también reconocer este año a
“una rebujina exquisita de gen-
tes” que “se enamoraron y aman
a esta ciudad”, tal como los defi-
nió el catedrático de Historia del

Arte Enrique Valdivieso durante
su intervención en representa-
ción a los galardonados.

En total se entregaron 19 meda-
llas a Amalia Gómez, presidenta
de Cruz Roja Española en Sevilla;
la doctora en Ciencias de la Edu-
cación y catedrática de Historia
de la Educación Consuelo Flecha
García; la ONG Accem, por su
ayuda a las personas refugiadas,
migrantes y en situación o riesgo
de exclusión social; la herman-
dad de Nuestra Señora del Rocío
de Sevilla, por su trayectoria y
obra social; al pintor José Luis
Mauri; a Antonio Guerrero, en re-
presentación de Mariscos Emilio.
A Mauricio Domínguez Domín-
guez-Adame, por sus cargos de
responsable de protocolo en la Di-
putación y el Ayuntamiento. A Pe-
pe Benavides y su discoteca Fun
Club, por su papel en la escena
musical de Sevilla. Al joven Ma-
nuel Soto, de sólo 17 años de
edad, por su historia de supera-
ción tras luchar contra una grave
enfermedad y convertirse en el
corredor más joven que ha logra-
do superar el duro Marathon Des
Sables, de 250 kilómetros de dis-
tancia en seis etapas. A la gimnas-
ta Ana Pérez Campos, medalla de
bronce en barra en el Word Cha-
llenge Cup en 2015, campeona de
España absoluta (2015) y cam-
peona de la Copa de España
(2016). A Real Club Pineda, fun-
dado en 1940, con más de 10.000
socios y emblema de “tradición y
modernidad”; y a Esperanza Al-
barrán por su papel en la ense-
ñanza pública, las Humanidades
y la ayuda a los desfavorecidos.

También se reconoció la labor
de la compañía Danza Mobile,
un proyecto de integración so-
cial de personas con discapaci-
dad, especialmente de jóvenes
con Síndrome de Down, que na-

ció en 1995; además del espíritu
de superación de la deportista
Raquel Domínguez, que, a pesar
de sufrir una discapacidad dege-
nerativa que le ha llevado a pa-
sar más de 20 veces por quirófa-
no, es siete veces campeona de
España en los 50 metros maripo-
sas y seis veces en los 200 metros
estilos, entre otros logros depor-
tivos. “Aún me siento sobrecogi-
da porque no me creía merece-
dora de esta medalla”, recono-
ció a los periodistas la deportista
minutos antes del comienzo del
acto. “Más de la mitad de esta
medalla pertenece a la funda-
ción que me apoya, ha creído en
mí y ha hecho posible que me
otorguen esta medalla”.

Otro de los grandes recordados
fue Jacinto Pellón, uno de los
grandes artífices de la Exposición
Universal de 1992. Su viuda fue
la encargada de recoger la meda-
lla en nombre del ingeniero de
Caminos, que falleció en 2006.
La ciudad también distinguió con
una medalla al Centro de Profe-
sorado de Sevilla, al Centro San
José Madres Mercedarias de Se-
villa y a Pascual González, que
junto a sus amigos y componen-
tes del grupo Cantores de Híspa-
lis, interpretó unas sevillanas con
el único acompañamiento musi-
cal de una guitarra.

“Estoy convencido de que no
hay servicio más importante que
trabajar por el futuro de tu pro-
pia tierra y hacerlo tan bien que
tu éxito por el futuro de tu pro-
pia tierra y hacerlo tan bien que
tu éxito se asocie al nombre de la
ciudad que te vio nacer o en la
que decidiste hacer tu vida”, se-
ñaló Juan Espadas. Los que reci-
bieron ayer las medallas de la
ciudad “nos representan oficial-
mente a partir de ahora, son em-

bajadores permanentes de una
forma de ser, de trabajar y de so-
ñar que va ligado indisoluble-
mente al nombre de Sevilla.

A la ceremonia acudieron nu-
merosos representantes de la vi-
da social, política, empresarial y
académica de Sevilla. Todos los
grupos políticos a nivel local y
provincial estuvieron represen-
tados en mayor o menor medi-
da. Beltrán Pérez y Virginia Pé-
rez, del PP, y Juan Carlos Cabre-
ra y Joaquín Castillo, del PSOE,
fueron algunos de los asistentes.
De la Junta de Andalucía, desta-
có la presencia de Esther Gil, de-
legada del Gobierno de la Junta
en Sevilla; mientras que de la
Universidad de Sevilla acudie-
ron varios vicerrectores. Sólo
dos ex alcaldes acudieron a la ci-
ta con la ciudad, los socialistas
Alfredo Sánchez Monteseirín y
Manuel del Valle.

Jacinto Pellón fue

homenajeado por su

papel en la Expo y su

viuda recogió lamedalla

Cristina Hoyos es la

segundamujer con el

título de Hija Predilecta,

tras Juanita Reina

LA CIFRA 22 Distinciones.
El Ayuntamiento entrega 19 medallas, además de
nombrar dos Hijos Adoptivos y una Hija Predilecta

El alcalde entrega la medalla de la ciudad al catedrático Enrique Valdivieso.

Cristina Hoyos, con el título de Hija Predilecta de Sevilla.Amalia Gómez, presidenta de Cruz Roja de Sevilla.

Actuación de Cantores de Híspalis, también premiado.

La subdirectora del Centro San JoséMadreMercedarias recoge lamedalla.

Beltrán Pérez, Alicia Martínez y Juan de la Rosa, del PP.
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E
N Rafael Valencia se enredan 
varias vidas. A ratos parece un 
sabio andalusí para luego con-
vertirse en un viajero del siglo 

XIX que buscara por el mundo hermo-
sas arquitecturas orientalizantes. Sus 
reflexiones pasan del Irak en el que vi-
vió en los ochenta a sus años de cinéfi-
lo o incluso de auxiliar de tránsito en el 
aeropuerto. Así hasta que se detiene en 
el lugar en el que ahora dedica sus días 
a la reflexión y a la gestión de la cultu-
ra: la Real Academia de Buenas Letras.   

Elige este espacio porque aquí se re-
sume su vida dedicada al estudio y a los 
amplios horizontes. Está orgulloso de 
ser el director de la Academia y señala 
con pasión los retratos de ilustres que 
le precedieron como Germán y Ribón, 
el primer director, para continuar con 
Blasco Garzón o Romero Murube.  

Recorre las estancias de la Casa de 
los Pinelo, sede de la academia, deta-
llando historias y desvelando anécdo-
tas. Y así llega a su despacho. Aquí el si-
glo XIX ha quedado intacto. Incluso la 
luz mortecina parece salir de otra épo-
ca. Huele a libros viejos, a legajos, a pa-
peles de otro tiempo. En una esquina, 
una silla y un escritorio además de un 
recado de escribir que parece atravesa-
do por un aire sobrenatural. Es el escri-

torio de Cecilia Böhl de Faber, Fernán 
Caballero. «Cuando sus restos fueron 
trasladados del cementerio al Panteón 
de Sevillanos Ilustres pensamos que este 
rincón de la academia era un buen lu-
gar para acoger sus cosas y hasta su lá-
pida», explica Rafael Valencia.   

Rafael Valencia nació en  Badajoz, 
pero la mayor parte de su 
vida se ha desarrollado en 
Sevilla. Aquí estudió Filo-
sofía y Letras para conti-
nuar unos años en Barce-
lona. De aquellos años re-
cuerda las intensas sesiones 
en el Cine Club Vida. «Pa-
sábamos los fines de sema-
na viendo cine, de Orson 
Welles a Ford, Murnau o 
Fassbinder. Al final eran fines de sema-
na con sesiones de cine de hasta diez 
horas», explica y añade que el cine no 
fue un mero divertimento. «Tengo la Di-
plomatura de Cine. Llegamos a rodar 
películas en super 8 y en 16 milímetros». 

Mientras habla entra por una puerta 
de los jardines el aire de Sevilla. Un aire 
que transforma, metamorfosea y cince-
la los perfiles de las cosas. Al aire de Se-
villa dedicó su discurso de ingreso en la 
Academia de Buenas Letras. El aire de 
Sevilla del que ya había hablado otro 

gran arabista, Emilio García Gómez evo-
cando a su vez a otro sabio anterior, Pas-
cual de Gayangos. El aire de Sevilla como  
secreto elemento civilizador de todas 
las culturas que aquí se afincaron du-
rante siglos. «Ese aire que transforma 
a los almorávides que llegaron prohi-
biendo la música y a los dos años apa-
recen todos cantando», añade. 

Ese aire de Sevilla que se cuela des-
de el jardín y que parece hacer cosqui-
llas en los rostros serios de los acadé-
micos que observan desde el fondo olea-
ginoso de los lienzos.  

Rafael Valencia rescata los años vivi-
dos en Irak como director del 
Centro Hispano-Árabe de 
Bagdad. «Recuerdo el día en 
el que comenzó la guerra con 
Irán, que ahora hasta nos pa-
rece una guerra civilizada en 
comparación con lo que ven-
dría después. Fue el 20 sep-
tiembre de 1980 y comenza-
ron a sonar las alarmas por-
que la aviación iraní se dirigía 

a bombardear el pabellón de la Merce-
des o Volkswagen de la Feria Interna-
cional de Muestras», asegura. Y miran-
do el aire de Sevilla entrando en los sa-
lones de la Academia vuelve a recordar 
el devastado mundo árabe que recorrió 
en su juventud desde Irak a Marruecos 
pasando por Túnez, Libia o Siria, ahora 
en guerra. «Allí no sólo están destrui-
dos los edificios. También la conviven-
cia social. ¿Cómo solucionar eso?», ad-
mite mientras aspira el consuelo repa-
rador del pacífico aire de Sevilla. 

Retrato de Cervantes 

Valencia se apasiona al hablar 

de Ibn Jaldún o la poesía erótica 

andalusí, pero a la hora de elegir 

un objeto inspirador se dirige al 

cuadro de Cervantes que preside 

la Academia. Una copia del que 

realizó Jáuregui y que acaba de 

ser restaurado. Parece entonces 

colarse en las memorias de Árgel 

del gran autor. 

EN EL ESTUDIO DE...  Rafael Valencia

POR EVA DÍAZ 

PÉREZ

Crónica del arabista 
que viajó por Oriente

JUAN FLORES

Rafael Valencia 
es el investigador 
de referencia en 
estudios árabes. 
Nadie como él 
sabe caminar por 
la Sevilla 
andalusí. Acaba 
de ser reelegido 
director de la 
Real Academia 
de Buenas Letras 
y elige su 
despacho como 
su lugar de 
pensamiento

Escritorio 

Valencia 
‘comparte’ el 

despacho de la 
Academia con 

Fernán 
Caballero
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10.000 universitarios deberán 
devolver las becas del ministerio
L.B. 
SEVILLA 
{El consejero de Economía, 
Innovación y Conocimiento, 
Antonio Ramírez de Arellano, 
calculó ayer que el número 
de universitarios andaluces 
que tendrán que devolver las 
becas que el Ministerio de 
Educación les concedió en 
los cursos 2012-13 y 2013-14 

puede ascender a 10.000, 
unos estudiantes a los que el 
endurecimiento de los requi-
sitos académicos para acce-
der a las becas que el Gobier-
no central fijó en 2012 «ha ge-
nerado un problema».  

Después de que Diario de 
Sevilla adelantara en su edi-
ción del lunes que 2.400 es-
tudiantes de las universida-

des sevillanas han recibido 
una carta del ministerio para 
devolver las becas de 2012 y 
2014, Arellano calculó que en 
toda Andalucía habrá unos 
10.000 alumnos. Son estu-
diantes que no habrían supe-
rado la mitad de los créditos 
de los que se matricularon, 
un requisito que el Gobierno 
introdujo en 2012 ya que has-

ta entonces sólo se exigía que 
se hubieran examinado de al 
menos un tercio de los crédi-
tos matriculados aunque no 
se aprobaran.  

Para Arellano, el efecto del 
endurecimiento de los requi-
sitos para acceder a estas ayu-
das «demuestra que en lugar 
de becas se le dio un crédito». 
Y recordó que la Junta de An-
dalucía ya advirtió al Gobier-
no central del problema que 
podría generar con una medi-
da que a su juicio avanza en 
un modelo ante el que mos-
tró «preocupación porque 

quien no se lo pueda permitir 
no estudie determinadas ca-
rreras por ser más difíciles».  

En este sentido se limitó a 
señalar que desde el Gobier-
no andaluz «habrá que echar 
una mano a las universidades 
para atender situaciones so-
brevenidas de estudiantes 
que han perdido las becas», 
aunque no concretó cómo ni 
si la Junta aportará fondos 
para implementar las líneas 
de ayudas con las que ya 
cuentan varias universidades 
para los alumnos con dificul-
tades económicos. ~
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MARKETPLACE Seguros Pisos Ahorro Minijuegos Reparaciones

Alumnos de Politécnica de US
retomarán las protestas a inicios de
curso si el nuevo proyecto sigue
estancado

La Delegación de Alumnos de la Escuela Politécnica Superior de la
Universidad de Sevilla (US) ha advertido de que a inicios del próximo
curso académico retomarán las protestas por la vetustez y el
hacinamiento de su actual sede, que quedaron suspendidas con el
anuncio de un nuevo proyecto mediante el cual esta comunidad
educativa se acabaría ubicando en las dependencias del Centrius de la
Isla de la Cartuja, si para entonces el mismo continúa estancado.

SEVILLA

EUROPA PRESS. 29.05.2017

El delegado de alumnos de la Politécnica, José Julio Ruiz, ha indicado en este sentido
a Europa Press que la intención de los estudiantes, en este sentido, es la de "salir a la
calle" si ve que los pormenores burocráticos y técnicos relacionados con la iniciativa
"no se mueven seriamente".

En este sentido, Ruiz ha recordado que la comunidad educativa del centro ya debió
transigir con el hecho de que finalmente no se vaya a llevar a cabo el nuevo edificio
que estaba proyectado en Los Bermejales. "No queremos ahora que haya sorpresas
con este proyecto", ha señalado.

La propuesta realizada por el Rectorado a la actuación dirección de la Politécnica fue
en un principio rechazada por la directiva, ya que estas instalaciones cuentan sólo con
pocos metros cuadrados más que la actual sede y no estarían suficientemente
preparadas para la docencia, al estar enfocadas fundamentalmente a la investigación y,
por ende, haberse habilitado muchos módulos independientes que obstaculizarían un
tránsito fluido.

Sin embargo, el centro matizó que podrían trasladarse si el edificio del Centrius se
reservara sólo para la administración, despachos, investigación, laboratorios y
biblioteca, y en el perímetro externo se hiciera un aulario de unos 4.000 metros
cuadrados, algo a lo que la Hispalense accedió.

Una vez que se analicen con detalle todos los aspectos de la obra se establecerá un
calendario de actuación y se definirá el pliego de necesidades para una inminente
convocatoria de concurso de obra.

El Consejo de Gobierno de la US aprobó el pasado mes de diciembre incorporar una
partida presupuestaria de ocho millones de euros para el 2017 para la construcción de
la Politécnica, de acuerdo con el proyecto propuesto por el rector a la escuela y
aprobado masivamente por la Junta de Centro.

Concentración a las puertas de la Politécnica de la US (EUROPA PRESS/M.G.)

Alumnos de Politécnica de US retomarán las protestas a inicios de curs... http://www.20minutos.es/noticia/3049964/0/alumnos-politecnica-us-r...
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Andalucía

SEVILLA, 29 May. (EUROPA PRESS) -

La Delegación de Alumnos de la Escuela Politécnica Superior de la Universidad de Sevilla (US) ha
advertido de que a inicios del próximo curso académico retomarán las protestas por la vetustez y el
hacinamiento de su actual sede, que quedaron suspendidas con el anuncio de un nuevo proyecto mediante el
cual esta comunidad educativa se acabaría ubicando en las dependencias del Centrius de la Isla de la
Cartuja, si para entonces el mismo continúa estancado.

El delegado de alumnos de la Politécnica, José Julio Ruiz, ha indicado en este sentido a Europa Press que la
intención de los estudiantes, en este sentido, es la de "salir a la calle" si ve que los pormenores burocráticos
y técnicos relacionados con la iniciativa "no se mueven seriamente".

En este sentido, Ruiz ha recordado que la comunidad educativa del centro ya debió transigir con el hecho de
que finalmente no se vaya a llevar a cabo el nuevo edificio que estaba proyectado en Los Bermejales. "No
queremos ahora que haya sorpresas con este proyecto", ha señalado.

La propuesta realizada por el Rectorado a la actuación dirección de la Politécnica fue en un principio
rechazada por la directiva, ya que estas instalaciones cuentan sólo con pocos metros cuadrados más que la
actual sede y no estarían suficientemente preparadas para la docencia, al estar enfocadas fundamentalmente
a la investigación y, por ende, haberse habilitado muchos módulos independientes que obstaculizarían un
tránsito fluido.

Sin embargo, el centro matizó que podrían trasladarse si el edificio del Centrius se reservara sólo para la
administración, despachos, investigación, laboratorios y biblioteca, y en el perímetro externo se hiciera un
aulario de unos 4.000 metros cuadrados, algo a lo que la Hispalense accedió.

Una vez que se analicen con detalle todos los aspectos de la obra se establecerá un calendario de actuación y
se definirá el pliego de necesidades para una inminente convocatoria de concurso de obra.

El Consejo de Gobierno de la US aprobó el pasado mes de diciembre incorporar una partida presupuestaria
de ocho millones de euros para el 2017 para la construcción de la Politécnica, de acuerdo con el proyecto
propuesto por el rector a la escuela y aprobado masivamente por la Junta de Centro.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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Un casco para profundizar
en los esguinces cervicales

INVESTIGACIÓN

●LaUniversidad de Sevilla y la empresa Biosensores Inteligentes para la Salud crean la primera

antena de cráneo orientable de 32 canales para captar imágenes por resonanciamagnética

M. G.

El profesor Manuel Freire, en el centro, junto a Jesús Tornero y Alberto Cantón. Abajo, el casco.

C. Díaz

La Universidad de Sevilla, el Hos-
pital Nacional de Parapléjicos de
Toledo y la empresa Biosensores
Inteligentes para la Salud han
creado de forma conjunta la pri-
mera antena craneal orientable
de 32 canales que permite valorar
el dolor de los pacientes con es-
guince cervical y ofrecer una ima-
gen por resonancia magnética a 3
Teslas. Se trata de una herramien-
ta única en su género.

En este desarrollo tecnológico
han participado el profesor Ma-
nuel Freire, del departamento de
Electrónica y Electromagnetismo

de la Facultad de Física de la Uni-
versidad de Sevilla; el ingeniero
mecánico Alberto Cantón de Bio-
sensores y el doctor en Física Je-
sús Tornero, de la empresa Bio-
sensores y responsable de la Uni-
dad de Diagnóstico por Imagen
del Hospital Los Madroños (Bru-
nete, Madrid).

Este proyecto de investiga-
ción surgió de la necesidad del
servicio de Radiodiagnóstico
del Hospital Nacional de Para-
pléjicos de Toledo de disponer
de una antena de cráneo para
resonancia magnética, un cas-
co, que se adaptase a sus pa-
cientes con movilidad craneal
reducida y así poder avanzar en un
estudio propio de espectroscopia

de resonancia magnética de 3
Teslas para identificar marcado-
res del dolor y variaciones del
perfil metabólico en distintas
áreas del cerebro según la exis-
tencia de dolor crónico”, añade
Manuel Freire, profesor de la Uni-
versidad de Sevilla desde 1999.

Con sus 32 canales, la antena
además permite obtener imáge-
nes de alta resolución y en un
tiempo reducido al hacer uso de
técnicas de aceleración de ima-
gen en paralelo. Esto permite
también acortar el tiempo de es-
tudio durante el cual el paciente
debe permanecer inmóvil en el
escáner de resonancia.

“El casco del que disponía hasta
ahora el Hospital Nacional de Pa-
rapéjicos de Toledo no sólo estaba
fijo a la cama, sino que tenía sólo
12 canales”, comenta Freire. “Si
con la antena de antes, se tardaba
entre 10 y 20 minutos en captar
una imagen, ahora los tiempos se
reducen a la mitad, entre 5 y 10
minutos, y además con una resolu-
ción de imagen mucho mayor”.

Más de 25.000 españoles su-

fren cada año un esguince cervi-
cal, y en el 98% de los casos se
produce a causa de un accidente
de tráfico, según confirma Freire.
Esto produce un intenso dolor en
cuello y cervicales.

Los autores de este desarrollo
tecnológico contaron con un pre-
supuesto de 32.000 euros para di-
señar este casco, que realizaron
en 14 meses, según confirma el
Manuel Freire. “Esto es un pro-
yecto de investigación, por eso
hemos podido diseñar esta ante-
na craneal única en el mundo. No
significa que seamos los únicos
capaces de desarrollar esta idea,
es que a las multinacionales no les
resulta rentable hacerlo porque
es muy costoso”, reconoce.

de los pacientes con esguince cer-
vical, financiado por la Fundación
Mutua Madrileña. Este hospital es

un centro público de referencia
en España para el tratamiento

integral de la lesión medular.
“Hasta ahora, las antenas de

resonancia de cráneo que hay es-
tán fijas a la camilla, no se
adaptan a los pacientes”,
explica Manuel Freire. “La
novedad de nuestra antena

craneal es que es orienta-
ble, se inclina hacia los lados, ha-
cia delante y hacia detrás”, se

adapta al paciente, comenta el
profesor de la Hispalense. Las
personas que se someten al estu-
dio sufren movilidad craneal re-
ducida, por lo que la exigencia de
orientabilidad espacial de la an-
tena era esencial para poder aco-
modarse a cada paciente.

“El diseño de la antena se plani-
ficó en colaboración con el doctor
José Florensa, jefe del servicio de
Radiodiagnóstico del Hospital
Nacional de Parapléjicos, que ha-
rá uso de la misma en estudios de
neuroimagen por espectroscopia

El 98% de los

esguinces cervicales

se producen a causa de

un accidente de tráfico

El proyecto fue

encargado por el

Hospital Nacional de

Parapléjicos de Toledo
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Crean la primera antena 
de cráneo para valorar 
el dolor cervical

SEVILLA 
{Investigadores de la Universidad de Se-
villa, en colaboración con la empresa Bio-
sensores Inteligentes para la Salud, han 
creado el primer modelo de antena de crá-
neo orientable de 32 canales para imagen 
por resonancia magnética a tres teslas. El 
investigador Manuel Freire, del Departa-
mento de Electrónica y Electromagnetis-
mo de la Facultad de Física de la Universi-
dad de Sevilla, en colaboración con la cita-
da empresa, ha desarrollado este modelo 
adaptado para pacientes con movilidad 
craneal reducida que atiende el Hospital 
Nacional de Parapléjicos de Toledo. ~

"MULTIBROKER INTERNACIONAL, CORREDURIA
DE SEGUROS Y REASEGUROS, S.A. 

Convocatoria de Junta General Ordinaria 

"Orden del Día"
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Investigadores de US crean el primer
modelo de antena de cráneo para
valorar el dolor en pacientes
cervicales

Investigadores de la Universidad de Sevilla (US), en colaboración con la
empresa Biosensores Inteligentes para la Salud, han creado el primer
modelo de antena de cráneo orientable de 32 canales para imagen por
resonancia magnética a tres teslas.

SEVILLA

EUROPA PRESS. 29.05.2017

El investigador Manuel Freire, del Departamento de Electrónica y Electromagnetismo
de la Facultad de Física de la Universidad de Sevilla, en colaboración con la empresa
Biosensores Inteligentes para la Salud, ha desarrollado este modelo adaptada paro los
pacientes con movilidad craneal reducida que atiende el Servicio de Radiodiagnóstico
del Hospital Nacional de Parapléjicos de Toledo.

El desarrollo de la antena se enmarca en un proyecto de investigación que se lleva a
cabo en el Hospital Nacional de Parapléjicos y que está financiado por la Fundación
Mutua Madrileña para desarrollar una metodología que permita valorar de manera
objetiva el dolor en pacientes con esguince cervical, "una patología originada en un 98
por ciento en accidentes de tráfico y que afecta a más de 25.000 españoles cada año",
ha afirmado el profesor Freire.

Los pacientes que se someten al estudio se hallan afectados de movilidad craneal
reducida, por lo que la exigencia de orientabilidad espacial de la antena era esencial
para poder acomodarse a cada paciente. Esta es una característica que hace de esta
antena una herramienta única en su género.

"El diseño de la antena se planificó en colaboración con José Florensa, jefe del Servicio
de Radiodiagnóstico del hospital, que hará uso de la misma en estudios de
neuroimagen por espectroscopía de resonancia magnética de tres teslas para
identificar marcadores del dolor y variaciones del perfil metabólico en distintas áreas del
cerebro según la existencia de dolor crónico", añade este investigador.

Con sus 32 canales, la antena además permite obtener imágenes de alta resolución y
en un tiempo reducido al hacer uso de técnicas de aceleración de imagen en paralelo.
Esto redunda en un gran beneficio para el paciente al permitir acortar el tiempo de
estudio durante el cual el paciente ha de permanecer inmóvil en el escáner de
resonancia.

Este avance científico-tecnológico ha contado con la colaboración y el apoyo del doctor
en Física Jesús Tornero, de la empresa Biosensores y responsable del Área de
Diagnóstico por Imagen del Hospital Los Madroños (Madrid), y el ingeniero mecánico

Grupo de investigación de la US creador de la antena cervical (EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE SEVILLA)
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Andalucía

SEVILLA, 29 May. (EUROPA PRESS) -

Investigadores de la Universidad de Sevilla (US), en colaboración con la empresa Biosensores Inteligentes
para la Salud, han creado el primer modelo de antena de cráneo orientable de 32 canales para imagen por
resonancia magnética a tres teslas.

El investigador Manuel Freire, del Departamento de Electrónica y Electromagnetismo de la Facultad de
Física de la Universidad de Sevilla, en colaboración con la empresa Biosensores Inteligentes para la Salud,
ha desarrollado este modelo adaptada paro los pacientes con movilidad craneal reducida que atiende el
Servicio de Radiodiagnóstico del Hospital Nacional de Parapléjicos de Toledo.

El desarrollo de la antena se enmarca en un proyecto de investigación que se lleva a cabo en el Hospital
Nacional de Parapléjicos y que está financiado por la Fundación Mutua Madrileña para desarrollar una
metodología que permita valorar de manera objetiva el dolor en pacientes con esguince cervical, "una
patología originada en un 98 por ciento en accidentes de tráfico y que afecta a más de 25.000 españoles cada
año", ha afirmado el profesor Freire.

Los pacientes que se someten al estudio se hallan afectados de movilidad craneal reducida, por lo que la
exigencia de orientabilidad espacial de la antena era esencial para poder acomodarse a cada paciente. Esta es
una característica que hace de esta antena una herramienta única en su género.

"El diseño de la antena se planificó en colaboración con José Florensa, jefe del Servicio de Radiodiagnóstico
del hospital, que hará uso de la misma en estudios de neuroimagen por espectroscopía de resonancia
magnética de tres teslas para identificar marcadores del dolor y variaciones del perfil metabólico en distintas
áreas del cerebro según la existencia de dolor crónico", añade este investigador.

Con sus 32 canales, la antena además permite obtener imágenes de alta resolución y en un tiempo reducido
al hacer uso de técnicas de aceleración de imagen en paralelo. Esto redunda en un gran beneficio para el
paciente al permitir acortar el tiempo de estudio durante el cual el paciente ha de permanecer inmóvil en el
escáner de resonancia.

Este avance científico-tecnológico ha contado con la colaboración y el apoyo del doctor en Física Jesús
Tornero, de la empresa Biosensores y responsable del Área de Diagnóstico por Imagen del Hospital Los
Madroños (Madrid), y el ingeniero mecánico Alberto Cantón.
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A. Estrella Yáñez

R
OBÓTICA, drones, tele-
detección, GPS, láser o
sensores son términos
ya habituales en buena

parte de las explotaciones agrarias
andaluzas y españolas, que apro-
vechan las armas que les propor-
cionan la nuevas tecnologías para
mejorar rendimientos y hasta, in-
cluso, salvar cosechas.

Aunque se usa el paraguas co-
mún de “nuevas tecnologías” pa-
ra hablar de estas herramientas,
lo cierto es que son muchas y va-
riadas y, sobre todo, que están en
continua evolución; precisamen-
te, esa es una de las característi-
cas del sector tecnológico. Y esta
actualización permanente obli-
ga a informar al mundo agrario
de las últimas novedades. Preci-
samente, la semana pasada se ce-
lebraron dos eventos importan-
tes relacionados con las nuevas

tecnologías agrarias: el Digital
Farming Day de Bayer en Utrera
y una jornada en el Ministerio de
Agricultura, Pesca, Alimentación
y Medio Ambiente (Mapama),
con la intervención de la directo-
ra general de Desarrollo Rural y
Política Forestal del Ministerio,
Esperanza Orellana.

A la jornada de Utrera, organi-
zada en colaboración con Asaja-
Sevilla, asistieron más de 300
agricultores, que participaron y
debatieron sobre la transforma-
ción digital de la agricultura ac-
tual a través de distintas activida-
des teóricas y prácticas.

El director general de Bayer
Crop Science Iberia, Adonay
Obando, destacó la apuesta de
Bayer por las nuevas tecnologías
con “una inversión de 200 millo-
nes de euros entre 2015 y 2020
en agricultura digital”.

El Ministerio de Agricultura es-
tuvo representado por el director
general de Producciones y Mer-
cados Agrarios, Fernando Miran-

da, quien animó al sector a “ser
más eficiente en el uso de los re-
cursos y así lograr que la activi-
dad agraria sea sostenible econó-
micamente”.

Y el presidente de Asaja Sevi-
lla, Ricardo Serra, auguró que
muchas de las tecnologías que
hoy nos parecen futuristas serán
en breve de uso común para to-
dos los agricultores.

Despertó gran interés la po-
nencia Transformación digital y
agricultura 4.0 del periodista
agroalimentario César Marcos,
quien se refirió a la necesidad de
“cosechar datos” para la activi-
dad agrícola y a la importancia
de almacenarlos y gestionarlos
eficazmente, de modo automa-
tizado, para lograr una agricul-
tura inteligente. “Los agriculto-

res ya no sueñan con tomar la
decisión adecuada en el mo-
mento preciso para que sus cul-
tivos ganen en productividad y
reduzcan su huella medioam-
biental, hoy en día este sueño es
una realidad gracias a un nuevo
ecosistema de trabajo que pro-
porciona soluciones digitales en
su propia explotación”, dijo.

El director del Laboratorio de

Observación de la Tierra, José
Moreno, explicó que “los nuevos
sistemas de teledetección no só-
lo permiten medir la cantidad y
el tipo de vegetación, sino los
cambios en su composición quí-
mica originados por situaciones
de estrés ambiental o enfermeda-
des, e incluso detectar problemas
en el estado de los cultivos antes
de que estos sean irreversibles”.

El director del laboratorio de
robótica agrícola de la Universi-
dad Politécnica de Valencia,
Francisco Rovira, aprovechó su
intervención en el Digital Far-
ming Day para destacar el poten-
cial de la robótica agrícola para
lograr soluciones desde el punto
de vista económico, social y me-
dioambiental. “El desarrollo
científico-técnico actual parece
indicar que esta tecnología va a
ser la combinación de la robóti-
ca, la agricultura de precisión y
las tecnologías de la información
y ahí el relevo generacional va a

jugar un papel muy importante”.
También, Santiago Cerdá y

Sven Amelsberg, responsables de
agricultura digital de Bayer, des-
tacaron las posibilidades y bene-
ficios de utilizar imágenes sateli-
tales e índices de vegetación en la
agricultura: “Las herramientas
de última generación han revolu-
cionado el sector, ya que con su
ayuda es ahora más fácil analizar
el estado de las plantas en el cam-
po, la superficie foliar o el poten-
cial productivo de cada zona pa-
ra la gestión de un campo”.

Tras el panel de expertos, los
participantes en la mesa redon-
da, moderada por la periodista
Ángela Blanco, debatieron sobre
la transformación digital, los de-
safíos y oportunidades que pre-
senta para la agricultura la ges-
tión del big data. En el debate
participaron representantes de
todos los sectores implicados en
el campo: empresas, agricultores
y Administración, quienes coin-
cidieron en señalar la importan-
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Demostración con drones en el ‘Digital Farming Day’ de Bayer, realizado en colaboración con Asaja-Sevilla.

◗ MODERNIZACIÓN DEL CAMPO

●El ‘Digital FarmingDay’, organizado por Bayer y Asaja Sevilla, reúne amás de 300 agricultores

enUtrera●ElMinisterio deAgricultura acoge unas Jornada sobre nuevas tecnologías

Los técnicos dicen que
el relevo generacional
será vital para
incorporar tecnologías

La tecnología
permite avanzar
en la sostenibilidad
de la actividad agraria

La alta tecnología, aliada
necesaria del sector agrario

Demostraciones que acercan el futuro

El Digital Farming Day se com-
pletó con demostraciones en el
campo de la Universidad de Se-
villa, de empresas de tecnolo-
gía agraria y de Bayer, que per-
mitieron ver la utilidad de las
herramientas existentes en el
mercado para mejorar la pro-
ductividad agraria y hacerla
más sostenible. Bayer presentó
la tecnología Zoner, un novedo-
so sistema de teledetección
que, a través de imágenes sate-
litales, permite analizar los
campos y detectar cualquier
problema para emplear recur-
sos con precisión sólo donde
sea necesario. También introdu-
jo la aplicación Weedscout, ca-
paz de reconocer en pocos se-
gundos la hierba que va cre-

mostró el sistema Field-IQ de
Trimble para el control de tra-
mos y la aplicación de dosis va-
riables, que es capaz de evitar
la superposición de semillas y
fertilizantes, de monitorizar
cantidades aplicadas y de con-
trolar la altura de los brazos de
aplicación. Sobre el servicio de
drones Dronsap explicó cómo
estos sistemas se integran en
los procesos de monitorización
para la generación de mapas
de prescripción. Seagro llevó a
la demostración pulverizado-
res, abonadoras y sembradoras
que son capaces de realizar
trabajos con dosis variables en
función de datos obtenidos a
partir de teledetección y mapas
de rendimiento.

ciendo en los cultivos a partir de
una sola imagen, y la plataforma
Expert, que incluye modelos pre-
dictivos para enfermedades prin-
cipales en los cultivos de trigo,
cebada, remolacha y patata.
El profesor Manuel Pérez, junto a
investigadores del área de Inge-
niería Agroforestal de la Univer-
sidad de Sevilla, enseñaron un
prototipo de dispositivo pulveri-
zador para drones, Athos (Aerial
Treatment for High Orchard
Spraying), y un sistema de visión
artificial basado en drones para
la estimación de cosecha de fru-
tas, en los que están trabajando
para la aplicación de soluciones
de alta tecnología que resuelvan
las necesidades actuales de la
producción agraria. Vantage
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cia de que toda la información y
análisis de datos que hay actual-
mente sean sencillos y accesibles
para el agricultor que tiene que
tomar las decisiones y no es un
experto en tecnología.

El viceconsejero de Agricultu-
ra, Pesca y Desarrollo Rural de la
Junta de Andalucía, Ricardo Do-
mínguez, aprovechó el acto de
clausura para hacer hincapié en
la importancia de que los datos
estén a disposición de empresas
y agricultores.

En la jornada de Madrid, la di-
rectora general de Desarrollo Ru-
ral y Política Forestal del Ministe-
rio, Esperanza Orellana, incidió
en la importancia de la agricultu-
ra de precisión, cuyo objetivo es
la optimización de la gestión de
una parcela desde el punto de
vista agronómico, medioambien-
tal y económico.

Orellana finalizó recordando
que las nuevas tecnologías mejo-
ran las condiciones de trabajo del
agricultor, lo cual, junto con el
logro de una agricultura más
competitiva en el mercado, es im-
prescindible para garantizar una
mejor calidad de vida en el medio
rural. Un aspecto de gran impor-
tancia, subrayó, de cara a fomen-
tar la inclusión de jóvenes en el
sector agrario y luchar contra el
despoblamiento rural.
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II Jornada #Stop Suicidio Demográfico

LAURA PERAITA          

MADRID 

L
o que hace años era una 
advertencia social hoy se 
presenta como una verda-
dera amenaza: España está 
abocada al suicidio demo-
gráfico, cada vez nacen me-

nos niños. Llevamos 35 años por de-
bajo del nivel necesario de nacimien-
tos para tener un reemplazo 
generacional. Hacen falta, tal y como 
indica un estudio del Instituto de Po-
lítica Familiar, 260.000 nacimientos 
anuales más. Por tanto, el fomento de 
natalidad es una asignatura pendien-
te, «pero sobre todo urgente».  

Así al menos lo consideraron reco-
nocidos expertos en la materia que acu-
dieron al II Foro #Stop Suicidio Demo-
gráfico: sin niños no hay futuro, orga-
nizado por ABC, la Fundación 
Renacimiento Demográfico y la Aso-
ciación de Familias Numerosas de Ma-
drid. En su inauguración, celebrada en 
la casa de este centenario rotativo, Ma-
ría Menéndez, presidenta la Asociación 
de Familias Numerosas de Madrid, 
apuntó que «existe un problema de sos-
tenibilidad. La evolución de la sociedad 
y las políticas llevadas a cabo en los úl-
timos cuarenta años han dado lugar a 
un país cada vez más envejecido. Pero 
lo que era sostenible antes ya no lo es. 
Es inevitable realizar una reforma».     

«Dar mucho la lata» 
En este sentido, Josep Piqué i Camps, 
exministro del Gobierno de España, 
no dudo en añadir que «nos tenemos 
que tomar este tema muy en serio y 
“dar mucho la lata” para concienciar 
a la sociedad de los riesgos que supo-
ne el bajo índice de natalidad y, de este 
modo, conseguir que los responsables 
políticos tomen medidas efectivas 
cuanto antes. De lo contrario –advir-
tió–, lo primero que se pone en riesgo 
es la sostenibilidad del Estado de bie-
nestar, el sistema de pensiones, la sa-
nidad y la escala de valores». 

Ante esta situación alarmante, qui-
so matizar que las soluciones no pa-
san por «inventar grandes fórmulas», 
sino por echar una mirada a otros paí-
ses, como los nórdicos, que han esta-
blecido políticas de promoción de la 
natalidad con buenos resultados, e in-

La natalidad, una asignatura 
pendiente e ineludible
∑ Reconocidos expertos 

apuntan que los 
políticos no pueden 
demorar medidas para 
garantizar el reemplazo 
generacional
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FRANCISCO JOSÉ CONTRERAS 
CATEDRÁTICO UNIV.  DE SEVILLA 

«Esta vez el lobo es real.   
El invierno demográfico 
puede acabar con la 
civilización occidental tal 
y como la conocemos»

tentar adaptarlas en nuestro país.  
Precisamente, la embajadora de 

Hungría en España, Enikó Gyori, ma-
tizó que en su país el Estado realizó 
hace siete años una importante apues-
ta por aumentar la natalidad y, como 
resultado, «ha crecido un 20% el nú-
mero de matrimonios, la fecundidad 
ha ascendido dos décimas (de 1.2 hi-
jos por mujer se ha pasado a 1.4) y, ade-
más, ha descendido el 
número de abortos. Hoy 
nacen más niños».  

Más implicación 
Hacer frente al suicidio 
demográfico pasa, en su 
opinión, por poner en 
marcha políticas efica-
ces, duraderas, coheren-
tes y con mucha previsi-
bilidad. Por ello, apuntó que es impres-
cindible una mayor implicación de los 
gobiernos «porque las familias solo 
tendrán más hijos si hay un compro-
miso efectivo de apoyo».  

Insistió en que hay que empezar 
esta batalla contra el suicidio demo-

gráfico cambiando ciertas tendencias 
«puesto que parece que tener hijos no 
está de moda debido a que hay mucha 
ideología que no beneficia». A partir 
de aquí, en Hungría se apostó por su-
primir las barreras existentes para que 
las parejas puedan tener los hijos que 
desean, «ya que, desgraciadamente, la 
mayoría de las mujeres aseguran que 
les hubiera gustado tener más hijos. 

Lo que ocurre –explicó– 
es que cuando tienen el 
primero y descubren las 
dificultades a las que se 
enfrentan deciden no te-
ner más».  

Por este motivo, en este 
país centroeuropeo se de-
cidió el pasado año dotar 
con más de 30.000 euros 
a quienes decidan tener 

tres hijos para que puedan iniciar su 
proyecto de vida. Medida que se suma 
a otras como la de conceder reduccio-
nes fiscales según el número de hijos 
que se tengan, disponer de ayudas para 
comprar pisos para las familias, escue-
la infantil gratuita, alimentación in-

fantil sin coste en las escuelas prima-
rias, libros escolares gratuitos, campa-
mentos de verano gratis o financiados 
para los más necesitados...   

Núcleo familiar estable 
Carmen González, profesora acredi-
tada al cuerpo de Catedráticos de De-
recho Civil y magistrada superior de 
la Audiencia Provincial de Cuenca, 
apuntó que en España hay normas ci-
viles que desincentivan la natalidad, 
«como las que devalúan el contrato 
matrimonial, cuyo papel es fundamen-
tal, porque forma el núcleo familiar 
más estable en la sociedad, lo que con-
tribuye a que las parejas opten por no 
casarse y tengan menos hijos». 

Frente a los buenos resultados de 
políticas como las de Hungría, Gonzá-
lez lamentó que nuestras leyes no se 
tomen en serio este asunto de forma 
suficiente. «Tenemos uno de los siste-
mas de ayudas económicas a las fami-
lias menos comprometidos de la UE, 
puesto que hace falta tener 21 hijos 
para lograr las ayudas familiares por 
hijo que conceden algunos países del 

Comparativa 
En España hay 

que tener 21 hijos 
para recibir las 

ayudas que 
conceden algunos 
países de Europa
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CARMEN GONZÁLEZ  
PROFESORA Y MAGISTRADA 

«Las leyes españolas 
no se toman la 
natalidad en serio. 
Deben poner el 
acento en las parejas 
jóvenes»  

ENIKÓ GYORI 
EMBAJADORA DE HUNGRÍA 

«Dotamos de 30.000 
euros a las parejas 
que decidan tener 
tres hijos para que  
puedan iniciar su 
proyecto familiar»  

JOSEP PIQUÉ I CAMPS 
EXMINISTRO Y EMPRESARIO 

«No hay que inventar 
grandes fórmulas 
para fomentar la 
natalidad; sí fijarse en 
otros países y adaptar 
sus medidas» 

ALEJANDRO MACARRÓN 
RENACIMIENTO DEMOGRÁFICO 

«Es necesario que se 
recuperen las ganas 
de tener hijos, como 
algo cultural, de lo 
contrario toda política 
servirá de muy poco» 

JOAQUÍN LEGUINA  
DEMÓGRAFO Y POLÍTICO  

«Quien se atreva a 
decir que en España 
no hay un problema 
demográfico es que 
está absolutamente 
ciego» 

norte de Europa. Esto no puede ser».  
En su opinión, España debe poner 

el acento en las parejas jóvenes por-
que hay tres situaciones que, en gran 
medida, desincentivan a una mujer de 
25 años a tener hijos: la ausencia de 
políticas familiares efectivas; la ine-
xistencia de voluntad real de tener en 
cuenta la edad fértil de las mujeres en 
su promoción profesional y, en tercer 
lugar, la falta de conciliación.  

Complacer a las mujeres 
Uno de los mayores problemas de esta 
situación, según apuntó Joaquín Le-
guina, demógrafo y expresidente de la 
Comunidad de Madrid, es que «la de-
mografía trabaja a largo plazo y los po-
líticos se encargan más de la econo-
mía y piensan a corto plazo». Explicó 
que «hasta que no se ha constatado 
que nacen menos niños, algo que se 
veía venir, la gente no ha tomado con-
ciencia del problema de nuestra po-
blación. Y eso, España, debería hacér-
selo mirar. No hay solución fácil a la 
demografía. Es necesario abordarla 
con seriedad, aunque sea solo por com-

placer a las mujeres que desean  tener 
el doble de hijos de los que tienen. Pues 
facilitémoselo». 

Tampoco se mostró más optimista 
Francisco José Contreras, catedrático 
de Filosofía del Derecho de la Univer-
sidad de Sevilla, al reconocer que de-
masiadas veces se ha advertido de la 
llegada de una catástrofe demográfi-
ca, «probablemente la mayor que ha 
vivido Europa», sin lograr una reac-
ción. «Pero esta vez, el lobo es real. El 
invierno demográfico puede acabar 
con la civilización occidental tal y como 
la conocemos. La economía no podrá 
soportar la presión fiscal adicional exi-
gida por el gasto creciente en pensio-
nes y sanidad derivado del envejeci-
miento de la población». 

Añadió que muchos presuponen 
que la solución está en la inmigración, 
«pero es una falsa solución. Serían ne-
cesarios muchísimos inmigrantes para 
mantener el ratio actual de activos/ju-
bilados. Y eso no será posible».

Alejandro Macarrón, director de 

la Fundación Renacimiento 

Demográfico, explicó cómo 

lograr que nazcan más niños: 

E Es necesario que se recuperen  

las ganas de tener hijos como 

algo esencial en la vida. Si no, 

todas las políticas servirán de 

poco. Es, sobre todo, cultural.  

E Lograr que se adelante la edad 

promedio a la que se tiene el 

primer hijo es fundamental. 

E Los matrimonios estables 

tienen más hijos que cualquier 

otra forma de hogar.  

E No dar incentivos a la natali-

dad solo a las mujeres que 

trabajan fuera del hogar. Las que 

no lo hacen aportan del 25% al 

35% de los nacimientos en 

España. 

E No centrar solo las políticas e 

incentivos económicos pro 

natalidad en las mujeres. 

Aunque algo menos que ellas, los 

varones cuentan y aportan 

mucho en la decisión de tener 

niños y en su crianza (y deben 

contar y aportar más correspon-

sabilizándose). Los incentivos 

centrados solo en las madres 

pueden desincentivar la nupcia-

lidad y estabilidad matrimonial. 

E Descargar a las empresas de 

los sobrecostes ligados a la 

natalidad/maternidad para que 

haya más madres, más mujeres 

con empleo y bien pagadas, más 

niños y mejores empresas. La 

natalidad beneficia a las fami-

lias y a la sociedad, solo muy a la 

larga al grueso de las empresas.

Recomendaciones para estimular     
la natalidad y apoyar a la familia

BELÉN DÍAZ

Los diferentes ponentes durante el transcurso                 

de la jornada, moderada por Laura Peraita, que 

tuvo lugar en la Casa de ABC

Más información en la sección  

de Economía

FAMILIA 37
ABC MIÉRCOLES, 31 DE MAYO DE 2017

abc.es/familia

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SOCIEDAD

432000

98135

Diario

1472 CM² - 200%

61478 €

36-37

España

31 Mayo, 2017

USUARIO
Resaltado



vertiginosa. En los últimos 
25 años se han incorporado 
nada menos que 32 her-
mandades filiales. ¿Cómo 
casan estas dos realidades? 
—Pues yo creo que de la 
misma forma que ocurre 
con otras manifestaciones 
de la piedad o de la religio-
sidad popular, como pueda 
ser la Semana Santa. Son 
manifestaciones que están 
por encima y que superan 
esos momentos de secula-
rización, de laicismo que 
estamos viviendo. La devo-
ción popular, la devoción 
arraigada en el pueblo, 
muy especialmente en An-
dalucía, supera esas barre-
ras y obstáculos que efecti-
vamente se dan. En el Ro-
cío se pone de manifiesto 
que, a pesar de los tiempos 
que corren, la devoción a la 
Virgen sigue creciendo. Y 
lo hace además articulán-
dose a través de las her-
mandades, es decir, dentro 
del seno de la Iglesia, que 

es lo que tenemos que pro-
curar. Que ese crecimiento 
no sea nunca un crecimien-
to que aleje al Rocío y a los 
nuevos devotos de lo que 
es la autenticidad y los orí-
genes de la devoción rocie-
ra.  
—¿Diría usted que el Rocío 
es una eficaz vacuna con-
tra la secularización? 
—Sí, efectivamente. El Ro-
cío y la devoción a la Virgen 
del Rocío es realmente un 
remedio contra la seculari-
zación, porque sin duda, el 
que tiene devoción a la Vir-
gen del Rocío la tiene a Je-
sucristo, porque al final la 
Virgen lo que está ofrecien-
do en sus manos es al Pas-
torcito. Todo el mundo lle-
ga a Él de una forma o de 
otra, con más o menos 
práctica religiosa, con más 
o menos profundidad. Pero 
la Virgen de alguna forma 
siempre es un camino que 
nos va a llevar a su Hijo. 
—Tras la histórica romería 

José  Gómez Palas 
ALMONTE 
{Dos nuevas hermandades, 
Cartaya y La Carolina, se 
incorporan este año a la lar-
ga lista de filiales de la Ma-
triz. Ambas han esperado 
«más de 20 años» para in-
corporarse con plenos de-
rechos a la gran familia ro-
ciera. 
—119 filiales y creciendo. 
¿Cuántas hermandades ya 
erigidas canónicamente 
están a la espera de recibir 
el título de filial?  
—Pues alrededor de cin-
cuenta. Además, con un rit-
mo muy creciente. Raro es 
el mes que no recibimos 
una comunicación de algu-
na diócesis de España en la 
que se haya erigido una 
nueva hermandad del Ro-
cío.   
—En tiempos de creciente 
secularización llama la 
atención que la Romería 
del Rocío siga engordando 
sus números de manera 

JUAN IGNACIO REALES Presidente de la Hermandad Matriz

Profesor de Derecho Civil en la Hispalense, 
Reales se encuentra en el ecuador de su 
segundo mandato, que concluirá en 2019 con 
la celebración del centenario de la coronación

El presidente de la Hermandad Matriz de Almonte, Juan Ignacio Reales, vive 

«La devoción a la 
Virgen del Rocío 
es un remedio 
contra la 
secularización»

«Estamos estudiando qué sentido darle a la 
procesión extraordinaria de 2019»
J. G. P. 
{2019 será un año redondo para el mundo 
rociero. Se cumplirá el centenario de la co-
ronación canónica de la Virgen del Rocío, 
un acontecimiento que marcó un hito en la 
historia de la devoción rociera, y además en 
ese mes de agosto tendrá lugar una de las 
tradicionales venidas de la Virgen a su pue-
blo de Almonte. La Matriz ya ha comenzado 
a pergeñar un posible programa de actos 
que conmemore esa efeméride. «Queremos 
que la celebración se desarrolle desde sep-

tiembre de 2018 y hasta junio de 2019, ya 
que la coronación tuvo lugar el 8 de junio». 
Como preámbulo a esa programación jubi-
lar, la Matriz ha celebrado ya, en coordina-
ción con el Consejo de Hermandades de Se-
villa, un ciclo de conferencias centradas en 
el centenario del nacimiento de Muñoz y 
Pabón, el ilustre canónigo hinojero que pro-
movió la coronación. Al mismo tiempo, se 
ha reeditado el libro de Muñoz y Pabón lla-
mado La Blanca Paloma, con las crónicas es-
critas por él de la coronación, uno de los li-

bros más importantes de la bibliografía ro-
ciera que estaba agotado. Para el centenario 
de la coronación la Matriz trabaja en varias 
vías. Se quiere incidir en la formación y po-
tenciar la acción social, y va tomando cuer-
po una procesión extraordinaria de la Vir-
gen «porque entendemos que hay cierta de-
manda en nuestro pueblo y cierto deseo en 
el mundo rociero». «Estamos dándole vuel-
tas a eso, cómo podría ser, qué sentido dar-
le, en qué momento celebrarla. Estamos ba-
rajando posibilidades e ideas». ~

del año pasado en la que 
los peregrinos discurrieron 
por caminos en condicio-
nes verdaderamente extre-
mas a causa de la lluvia, 
¿cómo se presenta este Ro-
cío de 2017?  
—Frente a esa excepcionali-
dad del año pasado, el Ro-
cío de este año en principio 
se nos presenta dentro de 
una normalidad muy de-
seada, que es lo que todos 
queremos. Aunque tam-

bién es verdad que el Rocío 
del año pasado al final dejó 
un mensaje muy positivo a 
todo el mundo, y es que pe-
se al sacrificio y al esfuerzo 
enorme que tuvieron que 
hacer las hermandades y 
todos los efectivos del Plan 
Romero –el trabajo de mu-
chos meses hubo que cam-
biarlo casi en cuestión de 
días–, todo el mundo dio lo 
mejor de sí para adaptarse a 
las circunstancias y muy 
especialmente los peregri-
nos, los devotos de la Vir-
gen. Nadie puso una mala 
cara, todo el mundo aceptó 
de buen grado cambios que 
significaban esfuerzos y sa-
crificios muy notables, que 
significaban cambiar cami-
nos por los que una her-
mandad había transitado 
durante siglos para transi-
tar por lugares desconoci-
dos y que suponían cierto 
riesgo. Al final, todo el 
mundo aceptó estas modi-
ficaciones de buen grado y 
llegó al Rocío con la sonrisa 
en el rostro del que, a pesar 
de todo, ha cumplido con 
su deber para encontrarse 

El Correo de Andalucía 
Miércoles, 31 de mayo de 2017
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«El ejempo de 
sacrificio de los 
romeros el año pasado 
queda para la historia 
de la romería » 

«Sólo en 
circunstancias 
excepcionales, sería 
lógico que la Junta 
cambiara recorridos » 

culos a lo mejor es cuando 
menos nos vamos a dar 
cuenta, pero sí en el día a 
día durante todo el año. 
Que El Rocío haya pasado a 
tener tres entradas frente a 
la única que hasta ahora 
existía tanto para la entra-
da como para salida y que 
obligaba a pasar por tres ro-
tondas, es sin duda una 
buena noticia para los ro-
cieros.          
—¿Se adoptarán este año 
nuevas medidas para que 
la procesión de la Virgen 
transcurra de la forma más 
lucida posible?  
—Hay pocas novedades. Ló-
gicamente ha habido que 
ubicar los Simpecados de 
las dos nuevas hermanda-
des. Y se han espaciado un 
poco más, dentro del mar-
gen escaso que ya tenemos 
en el recorrido de la proce-
sión, los Simpecados de 
aquellas hermandades que 
el año pasado vimos que se 
habían juntado en un espa-
cio muy pequeño, lo que 
hacía muy difícil que la Vir-
gen pudiera estar detenida-
mente en todos ellos.  
—Después del incidente del 
año pasado con el Simpe-
cado de Hinojos durante la 
procesión, ¿se ha limado ya 
toda posible aspereza?  
—Realmente no tenemos 
ningún problema con una 
hermandad que para noso-
tros es muy querida, por-
que es una hermandad muy 
antigua y vecina. Es una 
hermandad filial y, por tan-
to, es hija nuestra. Desgra-
ciadamente en una proce-
sión tan peculiar como la 
del Rocío muchas veces se 
pueden dar esas circuns-
tancias, que no son fruto de 
una voluntad malintencio-
nada de nadie. Es verdad 
que en algún momento la 
procesión se hace difícil y 
una salve no puede rezarse 
o acabase como se quisiera. 
Yo creo que ahí faltó un po-
co de tacto y de sensibili-
dad probablemente de to-
das las partes, por parte de 
la propia hermandad de Hi-
nojos y quizás también de 
nosotros, de las personas 
que en ese momento iban 
en la procesión. No ocurrió 
nada que efectivamente 
fuera cuestión de mala fe o 
de mala intención, de he-
cho la salve con mucha difi-
cultad, es cierto, y casi con 
la Virgen en el suelo, final-
mente se rezó ante el Sim-
pecado de Hinojos. Tampo-
co pasó nada especialmen-
te grave, lo que pasa es que 
sí es verdad que se creó un 
disgusto. Creo que con el 
paso del tiempo, quiero 
pensar, no ha dejado nin-
guna secuela y esperemos 
que este año todo transcu-
rra con normalidad como 
tiene que ser con todas las 
hermandades en la proce-
sión de la Virgen.~ 

con la Virgen en Pentecos-
tés. Ese testimonio que dio 
el Rocío el año pasado al fi-
nal queda como algo positi-
vo dentro de la historia de 
las últimas romerías. 
—¿Habrá medidas de segu-
ridad especiales a raíz de 
los últimos atentados te-
rroristas en el corazón de 
Europa?  
— En esas cuestiones desde 
luego confiamos plena-
mente en las Fuerzas de Se-
guridad del Estado, que no 
cabe duda que contemplan 
todas esas posibilidades y 
están lógicamente preocu-
padas y ocupadas en la si-
tuación que se está vivien-
do en toda Europa en los 
últimos tiempos. No nos 
queda sino confiar en su 
eficacia. Sin duda van a re-
forzar todos los dispositi-
vos de seguridad hasta 
donde sea humanamente 
posible. Confiamos por 
tanto en la Guardia Civil, 
que principalmente tiene 
encomendada la vigilancia 
del entorno del santuario, 
de los caminos y de toda la 
aldea, y en el resto de Fuer-

zas de Seguridad del Esta-
do y, por supuesto, tam-
bién confiamos y pedimos 
a la Virgen del Rocío que 
ponga su mano para prote-
gernos a todos. 
—¿Qué le parece que la 
Junta se reserve la opción 
de cambiar los recorridos 
de las hermandades en ca-
so de colapso de los cami-
nos? 
—Bueno, yo esa novedad 
únicamente la entiendo en 
el contexto que se dé algu-
na circunstancia similar a 
la del año pasado. Es decir, 
sólo cuando nos encontrá-
ramos ante circunstancias 
muy excepcionales que su-
pusieran una situación de 
peligro para los propios pe-
regrinos y hermandades, 
cuando se den circunstan-
cias no previstas. En esos 
casos, lógicamente, la ad-
ministración pública puede 
tomar decisiones que im-
pliquen cambios de última 
hora de recorridos. Pero só-
lo en ese contexto es donde 
nosotros entendemos esa 
posibilidad, cuando se den 
circunstancias muy excep-

cionales. En años de nor-
malidad, como esperemos 
que sea éste, no hay por 
qué cambiar ni habría mo-
tivo ni justificación para 
cambiar los tránsitos en los 
que se ha trabajado duran-
te muchos meses atrás.  
—Con la inauguración, ha-
ce sólo unos días, de los 
dos nuevos accesos por ca-
rretera a la aldea ¿se dan 
por satisfechas sus deman-
das?  
—Sin duda todo es mejora-
ble y siempre serían desea-
bles opciones más ambicio-
sas, que a lo mejor escapan 
del mundo del Rocío. Para 
todos los que transitamos 
por esta carretera que une 
Almonte, El Rocío y Mata-
lascañas quizá lo óptimo 
hubiera sido un desdoble 
completa de la carretera, 
pero eso ahora mismo era 
difícil por las circunstan-
cias económicas que pasa-
mos. Pero sin duda la mejo-
ra en los accesos va a tener 
una repercusión muy posi-
tiva no sólo durante la Ro-
mería, que por la aglomera-
ción de personas y de vehí-

«Raro es el mes en 
que no recibimos 
noticias de la 
erección de una 
nueva hermandad » 

ya su sexta romería como máximo mandatario de la hermandad encargada de la organización de la romería. / Pepo Herrera

«Tampoco pasó nada 
especialmente grave 
con Hinojos, pero es 
verdad que se creó  
un disgusto » 

El Correo de Andalucía 
Miércoles, 31 de mayo de 2017

      //  Rocío 2017Rocío 2017  // 9 
SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ROCÍO

43000

4242

Diario

1750 CM² - 200%

7622 €

8-9

España

31 Mayo, 2017



P
A
L
M
A
S Manuel

Freire

Profesor de la
Universidad de Sevilla

La Hispalense y la empresa
Biosensores Inteligentes para
la Salud han creado la primera

antena de cráneo orientable de 32 ca-
nales para valorar el dolor de los pa-
cientes con esguince cervical.

A SEVILLA

Y
P
IT
O
S Ricardo

Gil-Toresano

Subdelegado
del Gobierno

Urge un plan de seguridad pa-
ra impedir las continuas agre-
siones contra los vehículos de

alquiler con conductor, así como la con-
clusión de la investigación del incendio
de nueve coches en Castilblanco.
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Andalucía

Se formalizará mediante un acto programado para el jueves en el propio conjunto
arqueológico

SEVILLA, 30 May. (EUROPA PRESS) -

Este miércoles comenzará, en la sede de la Fundación Cajasol, el seminario científico programado para el
proyecto de candidatura del Conjunto Arqueológico de Itálica, que guarda las ruinas de la antigua ciudad
romana que descansa en Santiponce (Sevilla), a la declaración de Patrimonio de la Humanidad de la
Organización de las Naciones Unidas para la Ciencia, la Educación y la Cultura (Unesco por sus siglas en
inglés). De hecho, el seminario será rematado con el "lanzamiento oficial" de la propia candidatura.

Según el programa del seminario, titulado 'Itálica en-clave de Patrimonio Mundial' y promovido por la
asociación ciudadana Unión Cívica del Sur, Civisur, las jornadas arrancarán este miércoles en la sede de la
Fundación Cajasol, con una conferencia inaugural de la catedrática de Arqueología de la Universidad de
Sevilla Pilar León-Castro Alonso, miembro de la Real Academia de la Historia.

Ese mismo día, se celebrarán las mesas de debate dedicadas a los 'criterios de la Unesco' y las 'ciudades
adrianeas', con la participación de figuras como el profesor de Geografía Humana de la Universidad
Hispalense Víctor Fernández Salinas, secretario del comité español del Consejo Internacional de
Monumentos y Sitios (Icomos por sus siglas en inglés).

Ya el día siguiente, el jueves, se celebrará una mesa de debate en torno a Itálica como ciudad adrianea, así
como una conferencia de José María Luzón, catedrático de Arqueología en la Universidad Complutense de
Madrid, académico de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando y responsable de varias
excavaciones acometidas en Itálica.

Además de las "propuestas de conclusiones", la segunda y última jornada del seminario, según el programa
del mismo, recogido por Europa Press, incluye un paseo por el propio conjunto arqueológico, donde se
celebrará finalmente el "acto de lanzamiento oficial de la candidatura" del recinto a la declaración de
Patrimonio Mundial.

ITÁLICA

El asentamiento romano de Itálica fue fundado por Publio Cornelio Escipión 'El Africano' allá por el año
206 antes de Cristo y fue la cuna de los emperadores Trajano y Adriano. El 13 de diciembre de 1912, a
propuesta de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, una real orden declaró estas emblemáticas
ruinas romanas como "monumento nacional", un hito cuyo centenario pasó en 2012 sin pena ni gloria por lo
que a las instituciones públicas se refiere.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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La rehabilitación del antiguo teatro, no obstante, ha constituido un importante revulsivo para el conjunto
arqueológico, que en su remozado espacio escénico acoge actualmente los espectáculos del Festival
Internacional de Danza de Itálica y las funciones del ciclo Teatros Romanos de Andalucía. Pero aunque
Itálica vivió hace poco una cierta revitalización con frecuentes jornadas y actividades, ha quedado
ensombrecida por aspectos como los cierres parciales sufridos a cuenta de las vacantes en su plantilla de
vigilantes. Recientemente, de hecho, las visitas al conjunto arqueológico han quedado limitadas a la zona del
anfiteatro.

La propuesta de candidatura de Itálica a la declaración de Patrimonio Mundial, de cualquier manera, nació
en el verano de 2014 de la mano de la Fundación Itálica de Estudios Clásicos y se fundamentaba
especialmente en el papel de este asentamiento como "ensayo" del proyecto político de la antigua Roma, al
tratarse de la primera ciudad creada por Roma en Hispania y fuera de la Península Itálica, siendo además "la
cuna de los emperadores Trajano y Adriano".

LA DOBLE EFEMÉRIDE DE 2017

Al respecto, la idea inicial era intentar que la Unesco debatiese la candidatura en la sesión de 2017 de su
comité de Patrimonio Mundial, para coincidir con el 1.900 aniversario de la muerte del emperador Trajano y
de la llegada al poder del emperador Adriano, ambos procedentes de Itálica.

No obstante, la iniciativa fue "frenada" al objeto de revisarla. En ese sentido, el profesor de Geografía
Humana de la Universidad Hispalense Víctor Fernández Salinas, secretario del comité español del Icomos,
opinaba allá por 2014 que la propuesta es "muy difícil" de culminar porque "España tiene muchos bienes
declarados Patrimonio de la Humanidad, hay muchas ruinas romanas y la idea no es demasiado innovadora".
Finalmente, el proyecto ha sido recuperado de la mano de Civisur, que el 1 de junio formalizará el
lanzamiento oficial de la candidatura.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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Guardado en: Ciencia

En estos días en los que muchas de nuestras ciudades sacan a la calle sus
ferias del libro y sacamos de paseo al «cultureta» que llevamos dentro, no
estaría de mal hacer un llamamiento a la lectura de divulgación científica.
Es evidente que en pleno siglo XXI, inmersos como vivimos en un mundo
científico tecnológico y con la avalancha de información que recibimos por
diferentes vías, sería deseable que nuestra cultura científica estuviese a la
altura de las circunstancias, o, al menos, lo intentáramos. También en estos
días, cada vez más medios se hacen eco y advierten sobre las falsas
terapias médicas que estafadores como Josep Pàmies, Enric Corbera u
Odile Fernández presentan como alternativas a la medicina, aprovechando
la incultura científica y la desesperación de enfermos y familiares, sin que
las administraciones actúen combatiendo este tipo de amenazas y las
legisle (las prohíba) como el consumo de tabaco o alcohol para menores,
por ejemplo.

Dentro de la incultura científica de la sociedad
posiblemente sea el anumerismo el síntoma más
fácil de encontrar y uno de los más llamativos. El
término anumerismo fue acuñado Douglas
Hofstadter aunque, realmente, fue el matemático
John Allen Paulos quien lo hizo popular, en 1989,
al publicar su libro «El hombre anumérico». El
término anumerismo se refiere a la incapacidad de
una persona para gestionar y responder a las
cuestiones matemáticas de su vida cotidiana; en

pocas palabras, llamamos anumerismo a la incultura matemática básica.

Si bien la falta de cultura literaria, histórica, política ¡o deportiva! suele ser
vista con estupor y no suelen faltar quienes se mofen vehementemente de

Clara Grima, profesora de la Universidad de
Sevilla y presidenta de la comisión de
divulgación de la RSME

Es Noticia Torrecilla Atropello en Puerto Banús Ricky Martin en Sevilla El Rocío 2017 Berizzo Dani Ceballos Impuesto de sucesiones en Andalucía Susana Díaz
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alguien que confunda a Cervantes con Calderón de la Barca, a la reina
Isabel II con Isabel la Católica o un fuera de juego con un saque de esquina,
la falta de conocimientos matemáticos básicos no solo no causa estupor
sino que, en ocasiones, es vista como signo de distinción. Tampoco es difícil
encontrar a alguien que se jacte de no saber calcular un porcentaje
enarbolando la manida y anticuada bandera con la insignia: “yo es que soy
de letras”. Y yo soy matemática y sé leer y hasta escribir, fíjate.

El pasado 24 de mayo, Francisco Marcellán, presidente de la Real Sociedad
Matemática Española, comparecía en el Congreso de los Diputados, ante la
Comisión para el Pacto Educativo para ofrecer las propuestas de la
sociedad sobre la enseñanza y el aprendizaje de las matemáticas. Aunque
la intervención del Dr. Marcellán fue muy extensa y, créanme, muy discutida,
trabajada y analizada por la Comisión de Educación de la citada sociedad
(se puede leer íntegra aquí), déjenme que resalte esta frase: la
matemáticasson una materia central en todos los sistemaseducativos
del mundo por su carácter formativo e instrumental y por sus crecientes
aplicaciones a cada vez más ámbitos del conocimiento y del desarrollo de
unpaís. Pero parece que, lamentablemente, no nos enteramos.

El anumerismo sigue campando a sus anchas en nuestro país como vemos
cada año en las colas para comprar la lotería en administraciones
mágicas, como leemos en muchos titulares de prensa, cuando compramos
pensando que un producto sin IVA tiene una rebaja del 21%, etc, etc...

Pero, sin duda, lo más grave de este asunto ocurre cuando es la propia
administración la que, haciendo gala de su anumerismo, establece sorteos
injustos a la hora de repartir bienes u opciones entre ciudadanos con
los mismos derechos. Sí, estamos hablando de los sorteos por la letra (o
las letras) del apellido. No sé si alguna vez han sido víctimas de este tipo
de sorteos, en cualquier caso les explico que este consiste en sacar una
letra de las 27 del alfabeto y empezar a contar, en la lista de aspirantes,
desde el primer apellido posterior (o anterior en otros casos) a la citada letra
hasta completar el número de agraciado. Alguien que sepa contar con los
dedos llegaría, sin mucha dificultad, a la conclusión de que este tipo de
sorteos es absolutamente injusto, puesto que hay algunos apellidos que
juegan con más papeletas que otros. Y da lo mismo que saquen una
letra, dos o tres.

Pues bien, en el Boletín Oficial de Castilla y León del miércoles 22 de marzo
de 2017, número 56, en la página 10400, en una disposición de, ¡ojo!, la
Consejería de Educación, en la que se hace público el resultado del sorteo
para dirimir los empates en el proceso de admisión del alumnado en centros
docentes de la Comunidad de Castilla y León durante el año académico
2017-2018, no se lo van a creer, pero sí, bingo, el sorteo se ha hecho con
este método de letras de apellidos. Cito textualmente: “siendo «_P_» la letra
que determina la primera letra del primer apellido, «_S_» la letra que
determina la segunda letra del primer apellido, «_U_» la letra que determina
la primera letra del segundo apellido y «_U_» la letra que determina la
segunda letra del segundo apellido.”

Toma ya. Da igual que sorteen dos o tres letras del primero, la primera o la
última del segundo, la primera y la última de tu abuelo materno más la
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segunda y penúltima de tu abuela paterna, cualquier sorteo basado en
letras de apellido está mal hecho, es injusto, no es equiprobable. ¿Es
que en toda la Dirección General de Política Educativa Escolar de Junta de
Castilla y León no hay nadie que sepa unos mínimos de probabilidad? Son
estos los responsables de la enseñanza de las matemáticas en esta
comunidad.

Piensen, por ejemplo, en alguien que se apellide Abad. En un sorteo por la
primera letra del apellido juega con la A, por supuesto, debe ser de los
primeros apellidos que empiezan con A, pero también con las últimas letras
de nuestro abecedario: W, X, Y y Z, simplemente porque hay muy pocos
apellidos en nuestro país que empiecen con W o X. La distribución de las
letras de los apellidos no es uniforme, por favor. Si usted se apellida, por
ejemplo, Grima, como yo, en el caso de que en el sorteo salga la G, la mejor
para su caso, irá detrás de todos los García, Gómez, González…

Los que nos dedicamos a la divulgación de las matemáticas, además de
explicar lo de la lotería y las administraciones mágicas cuando llega la
navidad, denunciamos este tipo de sorteos, sobre todo si los hacen la
administración pública, pero vemos que, en ambos casos, seguimos
predicando en el desierto. Ahí vamos otra vez, a ver si conseguimos algo.

Vamos a poner un ejemplo simple, para ello he elegido una lista pública real
de nombres, mis compañeros de departamento en mi centro de trabajo.
Vamos a suponer que todos estamos empatados en algún procedimiento,
que hay que elegir a 4 de nosotros por sorteo y que usamos (para
simplificar) el sorteo de la primera letra del primer apellido. En la siguiente
tabla se muestran las probabilidades de cada uno de nosotros:

¿Cómo se calculan estas probabilidades? Si Tenemos 27 letras en el
abecedario (A, B, C, D, E, F, G ,H ,I, J , K, L, M, N, Ñ, O, P, Q, R, S, T, U, V,
W, X, Y, Z), la probabilidad de cada candidato será igual al número de bolas
que le harían ganar dividido entre 27 (lo hemos multiplicado por 100 para
darlo en porcentajes). Así, Álvarez Solano, saldría con la bola de la S
(puesto que solo Silva, Ucha y Valeiras estarían delante de su nombre si
sale la S y hay 4 plazas) y con las bolas T, U, V, W, X, Y, Z y A. En total, 9
bolas, que le conceden unas probabilidades de éxito del 33,33%. Mientras

Fotolia
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Abre ahora tu Depósito Naranja a 2 meses al 1,50%TAE de ING DIRECT
Luminia Cristales limpia y protege para una limpieza que dura 3 veces más.
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CONTENIDO PATROCINADO

recomendado por

MATEMÁTICAS CIENCIA

que otros, como yo, tenemos 0 posibilidades de ganar, porque incluso
saliendo la bola de la G, no llega a nosotros ninguno de los 4 premios.

¿Les parece justo? Este ejemplo está hecho para la primera letra del primer
apellido pero, por muchas letras que se saquen, repito, ningún sorteo hecho
usando este hecho no distribuido de forma uniforme es justo y, por lo tanto,
recurrible.

Como dijo Francisco Marcellán en el Congreso, tenemos que ponernos a
trabajar duro por la educación en Matemáticas. Empezando por algunas
consejerías de Educación. Ay.

El ABCDARIO DE LAS MATEMÁTICAS es una sección que surge de la
colaboración con la Comisión de Divulgación de la Real Sociedad
Matemática Española (RSME).
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HORA: 14:07:12 (01:55)

CANAL SUR 2

29/05/2017

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  5.175€

 -

00:01:55DURACIÓN:

La chapa es un gastedóporo terrestre, y su concha llega a alcanzar un diámetro de 6 cm. Está declarada en 

peligro de extinción. Los últimos ejemplares habitan en la Sierra de Gádor, Almería. Decl. José Arrebola, profesor 

de Zoología Universidad de Sevilla; Fernando Orteba, Jefe Servicio de Medio Ambiente y Gobernabilidad.

CANAL SUR 2 / CSN ANDALUCIA 1

Usuario
Resaltado

Usuario
Resaltado



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

29/05/2017

HORA: 16:23:20 (15:03)

 170.893€

 310.000

00:15:03DURACIÓN:

Entrevista a Ana María Cortijo para hablar sobre el programa De la Clase a la Cuenta un programa de la 

Universidad de Sevilla que tiene como misión promover la cultura del emprendimiento y a Jesús Pozo, de la 

Fundación Inquitarte. Hablan sobre el valor de la erradicación del machismo.

Cadena Ser / LA VENTANA

Usuario
Resaltado

Usuario
Resaltado
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Redacción MÁLAGA

La huelga del profesorado en la
Universidad de Málaga ha que-
dado desconvocada tras firmar
ayer un acuerdo entre el rector,
José Ángel Narváez, y el comité
de huelga tras una asamblea de
profesores celebrada previa-
mente. Se trata, según apunta-
ron desde el comité de huelga
en un comunicado de prensa,
“del mismo acuerdo que el Rec-
tor de la Universidad de Sevilla
(US) firmó con el comité de
huelga de Sevilla el pasado
viernes, y que ha suscrito tam-
bién el Rector de la Universidad
de Jaén (UJA) con el comité de
huelga de la UJA. De este modo,
la desconvocatoria de huelga

del pasado viernes en la US se
extiende a Málaga y Jaén”.

Este colectivo indicó que,
“aunque la huelga acabe la lu-
cha continúa, concretamente a
través de distintas movilizacio-
nes que se van a llevar a cabo
hasta principios de julio, con
objeto de convencer a los distin-
tos agentes participantes en la
mesa de negociación para que
se posicionen en el mismo sen-

tido y se puedan materializar
las principales reivindicaciones
que han motivado la huelga”.
En este sentido, apuntaron que
la próxima cita es la manifesta-
ción de este jueves 1 julio, a las
12:00 en la Plaza de la Univer-
sidad de Granada, en la que ha-
brá representación de, prácti-
camente, todas las universida-
des andaluzas.

Las dos principales reivindi-
caciones del colectivo de profe-
sores ayudantes doctores y pro-
fesores contratados doctores
interinos son la derogación de
los criterios de evaluación del
profesorado universitario de la
Agencia Española de Evalua-
ción de la Calidad y Acredita-
ción (ANECA) para el acceso a
la carrera funcionarial y la pro-
moción interna del personal la-
boral acreditado como Profesor
Contratado Doctor (figura la-
boral indefinida), mediante la
adaptación de sus contratos a
tal figura

Desconvocan la huelga de
profesores de la UMA tras
un acuerdo con el rector
● El mismo pacto ha sido rubricado en
las universidades de Sevilla y de Jaén ●

Ayudantes e interinos seguirán en lucha

JAVIER ALBIÑANA

Una de las portavoces, la pasada semana.

Protestan por el
endurecimiento
de los requisitos
para promocionar
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:: ANDREA G. PARRA 
GRANADA. «La UGR firmará el 
mismo documento. No puede ha-
ber diferencias». La valoración la 
hace la rectora de la Universidad de 
Granada (UGR), Pilar Aranda, en re-
ferencia a las protestas que han pro-
tagonizado en las últimas semanas 
los  profesores ayudante doctor y 
contratado doctor interino para pe-
dir una estabilización y que se ter-
mine con la situación de precarie-

dad en la que están. Han rubricado 
el documento los rectores de la Uni-
versidad de Sevilla, Málaga y Jaén.  

Aranda sostuvo ayer por la maña-
na que firmaría el documento an-
tes del jueves. «Yo lo voy a firmar 
antes», destacó. En Granada, el co-
lectivo ha pedido, en reiteradas oca-
siones, la adaptación automática de 
los contratos de ayudante doctor y 
contratado doctor interino a la figu-
ra de contratado doctor una vez ob-

tenida dicha acreditación. La recto-
ra, al igual que en los últimos días, 
dice que la solución debe darse am-
parada en un marco legal. 

Algunos miembros del colectivo 
de afectados en la Universidad gra-
nadina calificaron el documento que 
se ha firmado ya en otras universi-
dades como «declaración de inten-
ciones». Por la tarde no tenían cla-
ro si el documento lo iban a remitir 
antes del jueves o ayer por la noche 
mismo. Lo que sí mantenían, ayer 
al menos, era la manifestación que 
congregará en Granada a profesores 
de diferentes provincias andaluzas. 
Está programada para salir a las 12.00, 
del día uno de junio, de la plaza de 
la Universidad. Los promotores acla-
ran que no se trata de una manifes-
tación «contra la rectora».

La rectora se suma al mismo 
documento que han firmado 
en Sevilla para los interinos
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Redacción SEVILLA

Los alumnos de Grado Superior
de Formación Profesional (FP)
podrán acceder, a partir del pró-
ximo curso, a las ayudas com-
plementarias de la Junta para el
Programa Erasmus+ de estan-
cias formativas en países euro-
peos, según aprobó ayer el Go-
bierno andaluz. Las condicio-

nes serán las mismas que las
previstas para el resto de ense-
ñanzas superiores, con unas
cuantías que alcanzarán hasta
los 438 euros mensuales en el
caso de los beneficiarios con
menos ingresos.

El complemento autonómico,
que se concede desde 2008,
atiende a criterios de poder ad-
quisitivo, y es adicional a las

aportaciones que fijan la UE y el
Ministerio de Educación.

Aunque en principio esta ayu-
da complementaria iba sólo diri-
gida a estudiantes universita-
rios, posteriormente se amplió a
otras enseñanzas superiores –en
2010 a las artísticas y ahora a las
de FP Superior–.

Las ayudas se dividen en dos
bloques: las básicas que se otor-

gan a todos los alumnos y las es-
peciales que se añaden para
aquellos cuyas familias tienen
rentas más ajustadas.

Las primeras van de los 100 a
los 250 euros mensuales por be-
neficiario, y las segundas, dirigi-
das a quienes cumplen con los re-
quisitos económicos para obtener
las becas del Ministerio de Educa-
ción, Cultura y Deporte, seguirán
el próximo curso entre los 75 y los
188 euros en función del país,
frente a la anterior horquilla de
50-125, después de que el año pa-
sado el importe se subiera del
50% al 75% de la ayuda base.

Los alumnos de grado superior de FP
accederán a las ayudas del Erasmus+
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Educación

BRUSELAS, 30 May. (EUROPA PRESS) -

La Comisión Europea ha presentado este martes una propuesta de recomendación a los Gobiernos europeos
para que hagan "el seguimiento" de los titulados de Educación Superior y de programas de Formación
Profesional a fin de disponer de información sobre cómo progresan en sus carreras tras finalizar sus estudios
o si continúan su formación.

El Ejecutivo comunitario espera que el seguimiento de los titulados contribuya a las universidades puedan
adaptar sus planes de estudios a las necesidades del mercado y la sociedad actuales pero también futuras y
que futuros estudiantes también cuenten con información actualizada y fidedigna que les ayude a elegir sus
estudios.

El objetivo último de la recomendación, en la que pide a los Estados miembro desarrollar "sistemas de
seguimiento nacional" a partir de datos administrativos y encuestas a titulares, es contribuir a garantizar que
la Educación Superior en Europa contribuya a impulsar el crecimiento y la creación de empleo.

El Ejecutivo comunitario ha presentado su recomendación en paralelo a la nueva estrategia para ayudar a la
Educación Superior a adaptarse a las necesidades del mercado laboral y los retos de la globalización y las
nuevas tecnologías y, también, otra propuesta para ayudar a superar los retos a los que se enfrentan por su
parte las escuelas.

La nueva estrategia europea para Educación Superior tiene por objetivo garantizar que los titulados acaban
la Educación Superior con "el conjunto de capacidades" que necesitarán tanto a título individual como en el
mercado económico moderno y contribuir a crear sistemas de educación "inclusivos" para atajar las
crecientes desigualdades en materia educativa.

También plantea la necesidad de velar por que las instituciones de Educación Superior contribuyan a la
innovación en el resto de la economía y apoyar a las instituciones y Gobiernos al hacer el mejor uso posible
de los recursos humanos y financieros disponibles.

Por lo que se refiere a las acciones concretas, el Ejecutivo comunitario plantea revisar la financiación e
incentivos para los sistemas de Educación Superior en cooperación con la OCDE y ayudar a las
universidades con ayudas del programa Erasmus+ para poner en marcha "estrategias institucionales
integradas para la inclusión". También plantea apoyar el reconocimiento de las cualificaciones de los
refugiados para facilitar su acceso a la Educación Superior.

Bruselas también propone desarrollar un modelo de capacidad digital para ayudar a las instituciones de
Educación Superior, profesores y estudiantes a poner en marcha estrategias de aprendizaje digital y
promover una alianza entre el sector educativo, las empresas y el sector de empleo público para promover
las ciencias, tecnologías, ingenierías, matemáticas y las artes.

Igualmente, propone crear más oportunidades para que estudiantes individuales mejoren sus capacidades a
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través de periodos de estudio y prácticas laborales en el extranjero y también para que los profesores
desarrollen sus capacidades pedagógicas en el exterior. La Comisión lanzará un proyecto de dos años
desarrollar directrices de cómo alentar y evaluar la creatividad y el pensamiento crítico y ayudar a modificar
los enfoques docentes.

Con el objetivo de fomentar la innovación en la universidad, Bruselas plantea ampliar el esquema de
innovación regional del Instituto Europeo de Innovación y Tecnología a más universidades y regiones y
ayudar a cerrar las diferencias en investigación e innovación entre países y regiones a través del programa
Marie Curie.

Por lo que se refiere a las escuelas, la Comisión Europea también plantea desarrollar la herramienta SELFIE
para permitir que las escuelas se autoevalúen sus capacidades en materia digita como forma de fomentar el
uso de las tecnologías digitales para reforzar la enseñanza.

También plantea apoyar la promoción de la educación en ciencias, tecnologías, matemáticas e ingenierías,
aumentar la cooperación entre escuelas y facilitar más la movilidad de estudiantes, incluido a través del
proyecto eTwinning de hermanamiento entre escuelas, así como promover oportunidades para que futuros
profesores tengan una experiencia docente en prácticas en el exterior con el apoyo del programa Erasmus.

Asimismo, plantea crear un sistema de apoyo técnico en cooperación con la OECD para ayudar a los
Estados miembros a diseñar y aplicar reformas del sistema educativo si solicitan asistencia a fin de
contribuir a mejorar la calidad y eficiencia de los sistemas educativos, incluidos sus recursos.

Al igual que en el caso de la Educación Superior, el Ejecutivo comunitario considera que las escuelas deben
ayudar a responder mejor a los cambios por las nuevas tecnologías digitales y asumir un mayor papel en
promover la justicia social y su propuesta tiene por objetivo contribuir a ayudar a desarrollar escuelas más
inclusivas y que faciliten a los estudiantes adquirir las competencias necesarias y también mejorar la
educación infantil. También plantea dar apoyo a los profesores y los directores de escuela excelentes.

"El paquete de hoy se centra en la juventud europea y en la modernización de la educación. Abarca desde la
educación y los cuidados de la primera infancia, pasando por la escuela, hasta la educación superior y
profesional, así como la formación, sentando las bases del aprendizaje continuo a lo largo de la vida de una
persona", ha resumido el vicepresidente responsable de Empleo y Crecimiento, Jyrki Katainen, que ha
avisado de que "el capital humano es la única ventaja competitiva duradera de Europa" y que "una
educación de gran calidad accesible para todos es esencial para el futuro de Europa".

"Con una buena educación se establecen las bases para el desarrollo personal y la ciudadanía activa. Es el
punto de partida para una carrera profesional de éxito y la mejor protección contra el desempleo y la
pobreza", ha agregado el comisario de Educación, Tibor Navracsics, que ha confiado en que las propuestas
de Bruselas ayuden a los Gobiernos a "tomar las medidas necesarias para mejorar las oportunidades de todos
los jóvenes" y ayudar así a "construir unas sociedades justas y resilientes".

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=42...

2 de 2 31/05/2017 8:17



E M 2
45EL MUNDO. MIÉRCOLES 31 DE MAYO DE 2017 

tengan la posibilidad de decidir: 
«Pueden optar por cursar un micro-
máster y, posteriormente, pensar si 
quieren estudiar un MBA u otro 
programa». 

La variedad de disciplinas es in-
finita, aunque están tirando bas-
tante todas aquellas relacionadas 
con la digitalización. Reflejan, por 
tanto, una de las transformaciones 
que viven sociedad y empresas, y 
que determinarán las profesiones 
del futuro. 

En la Universidad Politécnica de 
Valencia se pueden encontrar des-
de cursos de desarrollo de videojue-
gos hasta cómo diseñar y montar tu 
propio robot. Mientras, en la Carlos 
III se pueden barajar opciones co-
mo el conocimiento de las comuni-
caciones móviles o cómo será la 
educación digital del futuro. Un 
curso de robótica o el manejo de las 
redes sociales son algunos de los 
cursos disponibles en Coursera a 
través de las universidades Autóno-
ma de México o el Tecnológico de 
Monterrey, en el mismo país. La 
oferta de cursos está disponible en 
inglés para unos programas y en 
español para otros, y en muchos ca-
sos la misma opción se puede reali-
zar en dos o más lenguas. 

La personalización de otros cur-
sos o la originalidad de su conteni-
do hacen de ellos la opción idónea 
para quien tiene una necesidad 
formativa muy concreta o un inte-
rés a nivel personal. Así, entre los 
primeros dentro de edX, se pue-
den encontrar  cursos de progra-
mación en Java, o en Python 
(Coursera). Otros están centrados 
en el márketing digital, la ciencia 
de datos, la neurociencia médica, 
introducción a la visión por orde-

nador o fundamentos de Excel 
para negocios.  

Si se toma la originali-
dad como pauta, se pue-
den encontrar opciones 
como Caer o no caer. El 
secreto de las estructuras 
(edX), ¿Cómo? Química 
en mi casa (Coursera), 

Historia de las reglas del 
fútbol en Inglaterra y Argentina 

(Coursera) o Sexualidad, mucho 
más que sexo (Coursera).     

EL PROFESOR VELÁZQUEZ 
Hasta 27 temáticas distintas a tra-
vés de 600 cursos ofrece MiríadaX, 
en varias universidades e institu-
ciones. Según datos de la Comi-
sión Europea manejados por la 
plataforma, España es el primer 
país europeo en generar MOOCs, 
concentrando el 27% de la oferta. 
Actualmente forma a 3,7 millones 
de alumnos en España e Iberoa-
mérica, región donde es igualmen-
te el canal más empleado en este 
ámbito. 

La cocina y el arte han sido las 
disciplinas que más tirón reciente 
han tenido en la oferta de Miría-
daX. El Celler de Can Roca impar-
tió, a través de la Universidad de 
Girona y durante dos ediciones, 
un programa sobre Cocina al Va-
cío, que atrajo a 23.000 alumnos 
en 2016. Desde la firma aseguran 
que ha sido uno de los mayores 

éxitos. Otro de los programas más 
aclamados del pasado año tuvo a 
Velázquez de protagonista y maes-
tro. Una recreación virtual del pin-
tor español del XVII enseñaba y 
explicaba los entresijos de sus 
obras más destacadas en el Museo 
del Prado. La famosa pinacoteca 
madrileña se convertía así en un 
aula virtual para 25.000 alumnos.  

Carolina Jeux, consejera delega-
da de Telefónica Digital, resaltaba 
la idea de agilidad en el encuentro 
de la Carlos III. «La generación de 
contenidos a través de la platafor-
ma MOOC es más ágil y barata 
que los antiguos programas de e 
learning, donde se usaban infogra-
fías y métodos más complejos y 
costosos », afirmaba la directiva. 

La gran ventaja que ve Jeux en 
esta modalidad formativa es que 
cubre una necesidad específica: 
«Por ejemplo, hemos tenido de-
mandas de empresas que, a través 
de MiríadaX, necesitaban un cur-
so de chino para un grupo de tra-
bajadores». 

APORTACIÓN MUTUA  
Y precisamente, esta utilidad  tan 
concreta marcará la instauración 
futura de estos cursos en el ámbi-
to formativo. En la cita se insistió 
en que, en ningún caso, supondrán 
el fin de la educación presencial en 
las aulas, ni en el ámbito universi-
tario ni en las escuelas de nego-
cios. «Seguirán existiendo las cla-
ses presenciales por el valor indis-
cutible del cara a cara profesor y 
alumno, y por otras ventajas, como 
poder hacer relaciones profesiona-
les de networking», defiende Jeux. 

El modelo que se extenderá en 
el futuro será flexible y mixto, que 
permitirá la convivencia de la edu-
cación presencial y la virtual. Be-
berá de las ventajas de ambas. 

«Los responsables de Recursos 
Humanos de las compañías están 
valorando cada vez más recibir cu-
rrículos donde figuren MOOCs o 
micromásteres. Es un síntoma de 
un reciclaje formativo y capacidad 
de aprendizaje por parte del aspi-
rante, después de haber realizado 
una carrera universitaria o un 
MBA», añade la directiva.  

En su opinión, esta educación 
online servirá igualmente para ha-
cer más accesibles económicamen-
te los MBA y Executive MBA, ca-
racterizados por los elevados cos-
tes de sus matrículas. Al reducirse 
los periodos de clases presenciales 
en pro de la formación online, los 
costes se abaratan.  

Acoplarse al modelo educativo 
configura el gran reto de los cur-
sos masivos, un modelo que debe 
intentar solventar otra cuestión 
clave: la tasa de abandono.  

Su gratuidad se convierte en un 
arma de doble filo. Facilita el acce-
so pero, a la vez, lleva a muchos  a 
abandonar los estudios por no exis-
tir la carga económica de la forma-
ción clásica. Según datos aportados 
por la Escuela Europea de Direc-
ción de Empresa (Eude), alrededor 
del 90% no llega a finalizar los 
MOOCs, y el 35% es el dato en el 
caso de los másteres virtuales.

EL MUNDO  MADRID 
La ciudad china de Hangzhou ha 
sido el marco elegido por Banco 
Santander para organizar, a tra-
vés de Universia, el Primer En-
cuentro Internacional de Trans-
formación Digital de las Univer-
sidades, con la colaboración de la 
multinacional tecnológica H3C 
como anfitriona del evento. 

Un encuentro en el que se han 
dado cita expertos de más de 30 
universidades de España, Portu-
gal y Latinoamérica para anali-
zar las últimas tendencias digi-
tales e innovaciones aplicables a 
la educación superior, compar-
tiendo experiencias con las me-
jores universidades de China y 
con empresas reconocidas a ni-
vel internacional.  

Para Banco Santander, que el 
año pasado destinó 1.900 millo-
nes de euros al sector de la Tec-
nología y que mantiene acuerdos 
de colaboración con ocho de las 
principales universidades chinas, 
la digitalización y el apoyo a la 
transformación digital de las uni-
versidades es un factor clave de 
futuro. Su presidenta, Ana Botín, 
señalaba recientemente que en la 
entidad bancaria, «la innovación 
y el desarrollo tecnológico son un 
pilar estratégico» y destacaba 
que entre todos debemos «desa-
rrollar entornos de aprendizaje 
digital, donde el estudiante sea el 
centro, con procesos personaliza-
dos y adaptativos». 

La digitalización del ciclo de vi-
da del estudiante, el impacto del 
neuromárketing, la redefinición 
de los espacios de aprendizaje y 
la aplicación de Internet de las 
Cosas (IoT) en los campus, así co-
mo, de forma especial, la gestión 

del Big Data para la mejora de los 
servicios universitarios fueron al-
gunos de los temas de debate. 

Otra de las citas del encuentro 
fue la sesión sobre Internaciona-
lización de las universidades y 
programas de Innovación que se 
celebró en la Ciudad del Agua, 
Wuzhen. Esta jornada contó con 
la colaboración del Sino Spanish 
Campus, promovido por las uni-
versidades Politécnica de Ma-
drid (UPM) y de Cataluña 
(UPC), con la Universidad de 
Tongji de Shanghái, para esta-

blecer puentes de colaboración 
entre instituciones hispanoame-
ricanas y chinas.  

Allí, se firmó un simbólico ma-
nifiesto de intenciones en el que 
los presentes, de todas las nacio-
nalidades, declararon su predis-
posición para alcanzar convenios 
de colaboración y H3C propuso 
ser el puente que ayude en estas 
nuevas conexiones a través de 
proyectos tecnológicos.

Encuentro Internacional de Transformación Digital de Universidades. E.M.
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Mª JOSÉ GÓMEZ-SERRANILLOS   
«Los micromásteres están reinven-
tando la educación. Los MOOCs de 
los comienzos son muy distintos y 
han derivado en estos formatos 
más especializados en un área muy 
concreta», subraya Anant Agarwal, 
consejero delegado de la platafor-
ma edX. «En la actualidad, se está 
gestando una revolución pacífica 
en la educación superior. En diez 
años la formación será otra. Los 
sistemas educativos irán adoptan-
do nuevos métodos», añade. 

El directivo de esta plataforma de 
MOOCs visualizaba así el modelo 
educativo que veremos en el futuro, 
durante su participación en una 
mesa redonda de la conferencia 
European Mooc’s Stakeholders 
Summit, organizada la semana pa-
sada en la universidad madrileña 
Carlos III. Al debate acudieron tam-
bién los primeros ejecutivos de las 
otras tres plataformas de referencia 
en este ámbito a nivel internacio-
nal: Carolina Jeux, consejera dele-
gada de Miríada X; Rick Levin, di-
rector ejecutivo de Coursera y Si-
mon Nelson, director ejecutivo de 
Future Learn. 

Las siglas MOOC corresponden 
al término Massive Open Online 
Courses (Cursos online abiertos y 
masivos), una opción formativa 
que se ha alzado en los últimos 
años como la vía de acceso gratui-
ta a ciertos programas de Harvard, 
Yale, el MIT o Princeton. En estos 
centros cursar un MBA o una ca-
rrera universitaria puede costar 
muchos miles de euros al año. Si a 
esto sumamos que las pruebas de 
admisión son complejas y exigen-
tes, se puede deducir que el acceso  
convencional a estas prestigiosas 
universidades americanas se redu-
ce a un grupo de privilegiados.  

¿El único requisito para cursar 
un MOOC? La motivación por 
aprender. Estos cursos dieron sus 
primeros pasos en la Universidad 
de Utah (EEUU) a finales de la dé-
cada de los 2000. Esos años se em-
pezó a ver cómo algunos cursos 
educativos abiertos tenían una am-
plia acogida con miles de inscritos. 
El modelo se extendió por otras 
universidades de EEUU hasta que 
en 2011, los profesores Thurn y 
Norvig de la Universidad de Stan-
ford (California) comprobaron que 
más de 160.000 alumnos se matri-
cularon en su curso de inteligencia 
artificial. De ellos, más de 100.000 
vivían fuera de EEUU. El fenóme-
no MOOC comenzaba a sonar. En 
España se sitúa en 2012 el año de 
su despegue, que fue cuando la Uni-
versidad Politécnica de Madrid im-
portó el modelo para ofrecer una 
formación democrática y virtual sin 
que el dinero sea un impedimento. 

El impulso de estos cursos abier-
tos ha sido posible gracias a que 
han contado con una aliada clave: 
la tecnología. Youtube, espacios vir-
tuales y todo tipo  de recursos onli-
ne configuran las nuevas aulas pa-
ra los alumnos que pueden  encon-
trarse en cualquier punto de los 
cinco continentes. Desde un estu-
diante de cualquier pueblo español, 
hasta otro que viva en una gran ca-
pital como Londres o Barcelona. 

REVOLUCIÓN EDUCATIVA 
«Con pocos medios, las posibilida-
des educativas que aporta la tec-
nología son infinitas. Únicamente 
se necesita un ordenador o una ta-
blet», resalta Carlos Delgado 
Kloos, vicerrector de Estrategia y 
Educación Digital de la Universi-
dad Carlos III, ubicada en los mu-
nicipios madrileños de Getafe y 
Leganés.  

Los MOOCs son gratuitos. En 
caso de querer solicitar un certifi-
cado que acredite su realización, se 
debe acudir a estas plataformas, 
que lo gestionan con la universidad 
y otros centros que imparten los 
programas. Estos son los que expi-
den el documento. 

El mensaje de la jornada de 
la Carlos III  fue unánime: 

estos cursos definirán la educación 
del futuro, en la que estudios pre-
senciales y virtuales convivirán y se 
complementarán. El resultado será 
un modelo blended learning, es de-
cir, más flexible y no tan encorseta-
do en el aula física.  

«No se puede concebir la educa-
ción futura sin tecnología», defien-
de Rick Levin, director ejecutivo de 
Coursera. Esta fue la plataforma 
pionera de estos cursos, y abrió ca-
mino en este terreno. «Los cambios 
están viniendo por los modos de in-
teracción y comunicación entre 
alumnos. Ahora se hacen puestas 
en común entre estudiantes de los 
cinco continentes, por el sinfín de 
oportunidades que aporta la tecno-
logía», añade. Coursera fue lanza-
da en 2012 por la Universidad de 
Stanford y, en años posteriores, si-
guieron el ejemplo otros campus 
como el Instituto Tecnológico de 
Massachussets (MIT), con edX, que 
adoptó igualmente Harvard. La in-
glesa Future Learn o Miríada X, im-

pulsada por Telefónica, Banco San-
tander y la Red Universia, fueron 
otras plataformas que no quisieron 
perder las oportunidades que ofre-
cía este modelo educativo. La plata-
forma española, nacida en el año 
2013, se ha convertido en la refe-
rencia en el mercado español, sien-
do una de las más utilizadas por 
universidades y escuelas de nego-
cios, junto con edX y Coursera.   

Unas oportunidades que, en oca-
siones, se traducen en grandes ci-
fras derivadas de la apertura y gra-
tuidad de esta formación. Simon 
Nelson, director ejecutivo de Futu-
re Learn, recuerda, a modo de 
ejemplo, que uno de los hitos con-

seguidos por la plataforma que di-
rige fue cuando en 2015 se consi-
guió que 440.000 estudiantes se 
matricularan en el curso de prepa-
ración para obtener el título IELTs 
del British Council.  

En otros casos, las ventajas de 
esta educación quedan patentes en 
la posibilidad de dirigir la forma-
ción que se quiere para los emplea-
dos. Un ejemplo lo encontramos  
en el Fondo Monetario Internacio-
nal (FMI) que, a través de edX, for-
ma a los funcionarios de distintos 
países de forma continuada.  

Pero, sin duda, la gran ventaja 
de estos programas es, además de 
su accesibilidad y gratuidad, la va-
riedad de temáticas que abarcan. 
Esta diversidad posibilita afinar la 
necesidad educativa, es decir, for-
marse en una materia muy espe-
cializada durante un breve período 
de tiempo.  

Otra de las señas de identidad de 
los MOOCs es que su duración 
contempla días, semanas o unos 
meses. Anant Agarwall destaca la 
importancia de que los alumnos 
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tengan la posibilidad de decidir: 
«Pueden optar por cursar un micro-
máster y, posteriormente, pensar si 
quieren estudiar un MBA u otro 
programa». 

La variedad de disciplinas es in-
finita, aunque están tirando bas-
tante todas aquellas relacionadas 
con la digitalización. Reflejan, por 
tanto, una de las transformaciones 
que viven sociedad y empresas, y 
que determinarán las profesiones 
del futuro. 

En la Universidad Politécnica de 
Valencia se pueden encontrar des-
de cursos de desarrollo de videojue-
gos hasta cómo diseñar y montar tu 
propio robot. Mientras, en la Carlos 
III se pueden barajar opciones co-
mo el conocimiento de las comuni-
caciones móviles o cómo será la 
educación digital del futuro. Un 
curso de robótica o el manejo de las 
redes sociales son algunos de los 
cursos disponibles en Coursera a 
través de las universidades Autóno-
ma de México o el Tecnológico de 
Monterrey, en el mismo país. La 
oferta de cursos está disponible en 
inglés para unos programas y en 
español para otros, y en muchos ca-
sos la misma opción se puede reali-
zar en dos o más lenguas. 

La personalización de otros cur-
sos o la originalidad de su conteni-
do hacen de ellos la opción idónea 
para quien tiene una necesidad 
formativa muy concreta o un inte-
rés a nivel personal. Así, entre los 
primeros dentro de edX, se pue-
den encontrar  cursos de progra-
mación en Java, o en Python 
(Coursera). Otros están centrados 
en el márketing digital, la ciencia 
de datos, la neurociencia médica, 
introducción a la visión por orde-

nador o fundamentos de Excel 
para negocios.  

Si se toma la originali-
dad como pauta, se pue-
den encontrar opciones 
como Caer o no caer. El 
secreto de las estructuras 
(edX), ¿Cómo? Química 
en mi casa (Coursera), 

Historia de las reglas del 
fútbol en Inglaterra y Argentina 

(Coursera) o Sexualidad, mucho 
más que sexo (Coursera).     

EL PROFESOR VELÁZQUEZ 
Hasta 27 temáticas distintas a tra-
vés de 600 cursos ofrece MiríadaX, 
en varias universidades e institu-
ciones. Según datos de la Comi-
sión Europea manejados por la 
plataforma, España es el primer 
país europeo en generar MOOCs, 
concentrando el 27% de la oferta. 
Actualmente forma a 3,7 millones 
de alumnos en España e Iberoa-
mérica, región donde es igualmen-
te el canal más empleado en este 
ámbito. 

La cocina y el arte han sido las 
disciplinas que más tirón reciente 
han tenido en la oferta de Miría-
daX. El Celler de Can Roca impar-
tió, a través de la Universidad de 
Girona y durante dos ediciones, 
un programa sobre Cocina al Va-
cío, que atrajo a 23.000 alumnos 
en 2016. Desde la firma aseguran 
que ha sido uno de los mayores 

éxitos. Otro de los programas más 
aclamados del pasado año tuvo a 
Velázquez de protagonista y maes-
tro. Una recreación virtual del pin-
tor español del XVII enseñaba y 
explicaba los entresijos de sus 
obras más destacadas en el Museo 
del Prado. La famosa pinacoteca 
madrileña se convertía así en un 
aula virtual para 25.000 alumnos.  

Carolina Jeux, consejera delega-
da de Telefónica Digital, resaltaba 
la idea de agilidad en el encuentro 
de la Carlos III. «La generación de 
contenidos a través de la platafor-
ma MOOC es más ágil y barata 
que los antiguos programas de e 
learning, donde se usaban infogra-
fías y métodos más complejos y 
costosos », afirmaba la directiva. 

La gran ventaja que ve Jeux en 
esta modalidad formativa es que 
cubre una necesidad específica: 
«Por ejemplo, hemos tenido de-
mandas de empresas que, a través 
de MiríadaX, necesitaban un cur-
so de chino para un grupo de tra-
bajadores». 

APORTACIÓN MUTUA  
Y precisamente, esta utilidad  tan 
concreta marcará la instauración 
futura de estos cursos en el ámbi-
to formativo. En la cita se insistió 
en que, en ningún caso, supondrán 
el fin de la educación presencial en 
las aulas, ni en el ámbito universi-
tario ni en las escuelas de nego-
cios. «Seguirán existiendo las cla-
ses presenciales por el valor indis-
cutible del cara a cara profesor y 
alumno, y por otras ventajas, como 
poder hacer relaciones profesiona-
les de networking», defiende Jeux. 

El modelo que se extenderá en 
el futuro será flexible y mixto, que 
permitirá la convivencia de la edu-
cación presencial y la virtual. Be-
berá de las ventajas de ambas. 

«Los responsables de Recursos 
Humanos de las compañías están 
valorando cada vez más recibir cu-
rrículos donde figuren MOOCs o 
micromásteres. Es un síntoma de 
un reciclaje formativo y capacidad 
de aprendizaje por parte del aspi-
rante, después de haber realizado 
una carrera universitaria o un 
MBA», añade la directiva.  

En su opinión, esta educación 
online servirá igualmente para ha-
cer más accesibles económicamen-
te los MBA y Executive MBA, ca-
racterizados por los elevados cos-
tes de sus matrículas. Al reducirse 
los periodos de clases presenciales 
en pro de la formación online, los 
costes se abaratan.  

Acoplarse al modelo educativo 
configura el gran reto de los cur-
sos masivos, un modelo que debe 
intentar solventar otra cuestión 
clave: la tasa de abandono.  

Su gratuidad se convierte en un 
arma de doble filo. Facilita el acce-
so pero, a la vez, lleva a muchos  a 
abandonar los estudios por no exis-
tir la carga económica de la forma-
ción clásica. Según datos aportados 
por la Escuela Europea de Direc-
ción de Empresa (Eude), alrededor 
del 90% no llega a finalizar los 
MOOCs, y el 35% es el dato en el 
caso de los másteres virtuales.

EL MUNDO  MADRID 
La ciudad china de Hangzhou ha 
sido el marco elegido por Banco 
Santander para organizar, a tra-
vés de Universia, el Primer En-
cuentro Internacional de Trans-
formación Digital de las Univer-
sidades, con la colaboración de la 
multinacional tecnológica H3C 
como anfitriona del evento. 

Un encuentro en el que se han 
dado cita expertos de más de 30 
universidades de España, Portu-
gal y Latinoamérica para anali-
zar las últimas tendencias digi-
tales e innovaciones aplicables a 
la educación superior, compar-
tiendo experiencias con las me-
jores universidades de China y 
con empresas reconocidas a ni-
vel internacional.  

Para Banco Santander, que el 
año pasado destinó 1.900 millo-
nes de euros al sector de la Tec-
nología y que mantiene acuerdos 
de colaboración con ocho de las 
principales universidades chinas, 
la digitalización y el apoyo a la 
transformación digital de las uni-
versidades es un factor clave de 
futuro. Su presidenta, Ana Botín, 
señalaba recientemente que en la 
entidad bancaria, «la innovación 
y el desarrollo tecnológico son un 
pilar estratégico» y destacaba 
que entre todos debemos «desa-
rrollar entornos de aprendizaje 
digital, donde el estudiante sea el 
centro, con procesos personaliza-
dos y adaptativos». 

La digitalización del ciclo de vi-
da del estudiante, el impacto del 
neuromárketing, la redefinición 
de los espacios de aprendizaje y 
la aplicación de Internet de las 
Cosas (IoT) en los campus, así co-
mo, de forma especial, la gestión 

del Big Data para la mejora de los 
servicios universitarios fueron al-
gunos de los temas de debate. 

Otra de las citas del encuentro 
fue la sesión sobre Internaciona-
lización de las universidades y 
programas de Innovación que se 
celebró en la Ciudad del Agua, 
Wuzhen. Esta jornada contó con 
la colaboración del Sino Spanish 
Campus, promovido por las uni-
versidades Politécnica de Ma-
drid (UPM) y de Cataluña 
(UPC), con la Universidad de 
Tongji de Shanghái, para esta-

blecer puentes de colaboración 
entre instituciones hispanoame-
ricanas y chinas.  

Allí, se firmó un simbólico ma-
nifiesto de intenciones en el que 
los presentes, de todas las nacio-
nalidades, declararon su predis-
posición para alcanzar convenios 
de colaboración y H3C propuso 
ser el puente que ayude en estas 
nuevas conexiones a través de 
proyectos tecnológicos.

Encuentro Internacional de Transformación Digital de Universidades. E.M.
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cursos abiertos, 

creada en 2013. Cuenta con  
cinco millones de estudiantes.
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Antena para pacientes con movilidad craneal reducida 

http://www.catalunyavanguardista.com/catvan/antena-para-pacientes-con-movilidad-craneal-reducida/  

http://www.diariodesevilla.es/sevilla/casco-profundizar-esguinces-cervicales_0_1140486357.html  

http://famma.org/actualidad/noticias-discapacidad/120888-una-antena-de-craneo-para-ayudar-a-valorar-
el-dolor-en-pacientes-con-esguince-cervical  

http://www.jano.es/noticia-crean-el-primer-modelo-antena-27822  

Alumnos de Politécnica de US retomarán las protestas a inicios de curso si el nuevo 
proyecto sigue estancado 

http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8391592/05/17/Alumnos-de-Politecnica-de-US-
retomaran-las-protestas-a-inicios-de-curso-si-el-nuevo-proyecto-sigue-estancado.html  

Itálica en-clave de Patrimonio Mundial 

http://andaluciainformacion.es/sevilla/679530/arranca-el-seminario-para-que-italica-sea-declarada-
patrimonio-mundial/  

http://www.eldiario.es/andalucia/lacajanegra/patrimonio/Arranca-miercoles-candidatura-Italica-
patrimonio_0_649185246.html  

http://www.20minutos.es/noticia/3050501/0/arranca-este-miercoles-seminario-promovido-para-lanzar-
candidatura-italica-al-patrimonio-mundial/  

 XI edición del ciclo Cine y Flamenco  

http://www.diariodesevilla.es/vivirensevilla/Arte-jondo-BpeliculaB_0_1140486381.html  

La Universidad de Sevilla evaluará los beneficios del dragado al ecosistema de la Ría 

https://www.diariodelpuerto.com/ver/175064/la-universidad-de-sevilla-evaluara-los-beneficios-del-
dragado-al-ecosistema-de-la-ria.html  

http://www.huelvainformacion.es/huelva/Puerto-Huelva-viabilidad-medioambiental-
Ria_0_1140486101.html  

http://www.cadenadesuministro.es/noticias/el-puerto-de-huelva-quiere-conocer-los-beneficios-de-los-
dragados-para-el-ecosistema-de-la-ria/  

https://www.diariodelpuerto.com/ver/175064/la-universidad-de-sevilla-evaluara-los-beneficios-del-
dragado-al-ecosistema-de-la-ria.html  

http://www.diariodehuelva.es/2017/05/29/un-estudio-evaluara-los-beneficios-del-dragado-al-ecosistema-
de-la-ria/  

http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8391386/05/17/Puertos-El-Puerto-realizara-un-estudio-
cientifico-para-evaluar-el-beneficio-de-los-dragados-para-la-ria.html  
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http://www.europapress.es/andalucia/puertos-del-estado-01056/noticia-puerto-huelva-realizara-estudio-
cientifico-evaluar-beneficio-dragados-ria-20170529141336.html  

http://huelvabuenasnoticias.com/2017/05/29/el-catedratico-en-ecologia-enrique-figueroa-dirige-un-
estudio-que-evaluara-los-beneficios-del-dragado-al-ecosistema-de-la-ria/  

http://huelvared.com/2017/05/29/el-puerto-hara-un-estudio-cientifico-para-evaluar-los-beneficios-del-
dragado-al-ecosistema-de-la-ria/  

http://huelvaya.es/2017/05/29/un-estudio-evaluara-los-beneficios-del-dragado-del-puerto-para-la-ria/  

http://www.20minutos.es/noticia/3049856/0/puertos-puerto-realizara-estudio-cientifico-para-evaluar-
beneficio-dragados-para-ria/  

Correo TV: X Aniversario del Servicio General de Biología de la Universidad de 
Sevilla 

https://www.youtube.com/watch?v=G2CGOvmrLH8&feature=youtu.be  

Un bioplástico superabsorbente fabricado con proteína de soja 

http://www.innovaticias.com/innovacion/42005/2017/05/30/un-bioplastico-superabsorbente-fabricado-
con-proteina-de-soja  

http://www.efeagro.com/noticia/bioplasticos-soja-super-absorbentes-nutrir-campo/  

 

El sorteo por apellidos: la gran injusticia de la administración 

http://www.lavozdigital.es/ciencia/abci-sorteo-apellidos-gran-injusticia-administracion-
201705300914_noticia.html  

Encuentro con la cultura eslovaca en el CICUS Sevilla 

http://onsevilla.com/2017/05/encuentro-cultura-eslovaca-cicus-sevilla.html  

Un programa de voluntariado permite apadrinar polluelos de vencejo hasta que estén 
maduros para su suelta 

http://www.ecoticias.com/naturaleza/136668/Un-programa-de-voluntariado-permite-apadrinar-polluelos-
de-vencejo-hasta-que-esten-maduros-para-su-suelta  

Meteorólogos de 8 países, dispuestos a mejorar el tráfico 

http://www.ibercampus.es/articulo.asp?idarticulo=35036  
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